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Ocho columnas 
 

 
 

 

Lozoya implica a Salinas, Calderón y Peña Nieto 
Legisladores del PAN exigieron 50 millones de dólares para aprobar reformas, acusó. 
Por orden de Videgaray, declaró, dio el dinero al entonces diputado panista Ricardo 
Anaya y a José Antonio Meade, quien era canciller 

 

 
Destapan cloaca 
Asegura que Odebrecht “cometió” al Estado mexicano 

 

 

Acuerdan redefinir pacto fiscal federal 
AMLO y Conago. Consenso para ajustar el semáforo epidemiológico 
 

 

El pacto fiscal entre gobierno y estados será revisado: AMLO 
Acuerdan realizar Convención Nacional Hacendaria 
 

 
Embarra Lozoya a Salinas, Calderón, Peña y varios más 
Filtran el documento oficial de la denuncia; la FGR se deslinda 
 

 
Lozoya salpica a Salinas, Calderón, Peña Nieto… 
Corrupción. Denuncia “dará extorsión” de senadores panistas y detalla cómo operaba 
y “abusaba” Videgaray 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Lozoya culpa a tres expresidentes 
Desde 2010 Odebrecht infiltró al gobierno, afirma 

 

 
Crece desencuentro de AMLO y gobernadores 
Francisco Domínguez, de Querétaro, dice frente al Presidente que las infamias de 
Lozoya, “de una bajeza inaudita”, son ataques centrados en cuestiones políticas 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Denuncia Lozoya asociación delictiva de EPN y Videgaray para 
enriquecerse 
Filtran Denuncia en la que busca embarrar a 17 
 

 
Sorteos de la lotería, con equipo obsoleto 
Hasta el Melate está en riesgo 
 

 
50 mdd por aprobar la Reforma Energética 
Senadores del PAN exigieron… 
 

 

¡Goya, goya! 
Presentan examen de ingreso a la UNAM más de 80 mil aspirantes; se cumplen los 
protocolos sanitarios 

 

 

Acusa a FCH, Peña, Salinas, Videgaray, Anaya y a Meade 
Un día después de que López Obrador pidiera revelar lo dicho por Lozoya 
 

   
Lozoya denuncia a Salinas, Calderón, Peña, Meade, Anaya… 
Exdirector de Pemex denunció sobornos, extorsiones y pagos a panistas, priistas y 
secretarios de Estado; red de corrupción inició en el gobierno de Felipe Caderón, 
afirmó a Fiscalía 
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Panorama Nacional 
 
 

Acuerdan redefinir pacto fiscal federal (El Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
Con excepción del cese del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, el Gobierno 
federal aceptó casi todas las propuestas de los gobernadores de la Alianza Federalista 
de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 
Pactaron revisar las participaciones federales, redefinir el pacto fiscal y ajustar el 
semáforo epidemiológico del COVID-19 en México para que tenga carácter orientativo. 
Semáforo, solo para orientar, acuerdan 
Dentro de ocho días, el semáforo epidemiológico para el regreso de actividades 
económicas y sociales tendrá nuevos lineamientos técnicos, acordados desde el lunes 
pasado, y dados a conocer el miércoles en la reunión entre la Conago y el gabinete 
federal. 
Será un semáforo quincenal, con una naturaleza orientadora, según explicó Juan 
Manuel Carreras, presidente en turno de la Conago y gobernador de San Luis Potosí. 
Además de que permitirá a las entidades identificar cuáles son las actividades 
económicas de menor riesgo y mejor utilidad social. 
acto fiscal 
Otro de los acuerdos a los que se llegó con gobernadores es sobre revisar el tema del 
pacto fiscal. 
El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, fue el encargado de dar el aval para abrir el 
denominado Pacto Fiscal y una Convención Nacional Hacendaria. 
Mientras que el presidente en turno de la Conago señaló que "ya se va a iniciar en el 
seno de la Comisión Permanente de funcionarios fiscales (a la cual se va a convocar) 
para que inicien trabajos técnicos", los cuales serán acompañados por gobernadores 
para ir tranzando la ruta hacia una Convención Nacional Hacendaria "para la revisión 
del actual mecanismo de distribución de recursos públicos entre todos". 
Además, se anunció la creación de un grupo de trabajo para que las entidades puedan 
refinanciar su deuda a través de la banca de desarrollo. 
Según explicó la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, el presidente López 
Obrador dijo que no es un “gobierno sectario”, por lo que se analizará la Ley de 
Coordinación Fiscal, con “objetividad, transparencia y diálogo”. 
Lo anterior, a través de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales, órgano del 
Sistema Nacional de Coordinación Fiscal en el que participan todos los secretarios de 
finanzas de las entidades y la Secretaría de Hacienda. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/gobernadores-y-gobierno-federal-alcanzan-
consenso-en-la-operacion-del-semaforo-covid) 
 

AMLO y gobernadores pactan una Convención Nacional Hacendaria para 
modificar esquema fiscal (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador acordó con los gobernadores del país una 
Convención Nacional Hacendaria para la revisión de la Ley de Coordinación Fiscal, por 
la cual el gobierno federal transfiere recursos a estados y municipios. 
Tras una reunión presencial entre López Obrador y los mandatarios en el Centro de 
Convenciones de San Luis Potosí, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 
y el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) y Ejecutivo de 
San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras, dieron a conocer en conferencia de prensa los 
acuerdos a los que llegaron. 
Sánchez Cordero dijo que uno de los principales acuerdos tiene ver con la preocupación 
de los gobiernos estatales debido a la reducción de sus ingresos por la pandemia del 
Covid-19. 
Por ello, mencionó, el presidente se comprometió ante los mandatarios estatales a que 
analizará la Ley de Coordinación Fiscal, pero con objetividad, transparencia y diálogo. 
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“Acordaron promover la discusión de la hacienda pública y la coordinación fiscal en el 
corto y mediano plazo a través de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales, 
órgano del Sistema Nacional de Coordinación Fiscal, en el que participan todos los 
secretarios de Finanzas de todas las entidades federativas y de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público”, dijo. 
Indicó que los gobernadores que así lo deseen podrán incorporarse a las reuniones de 
esta comisión. 
Juan Manuel Carreras dijo que esto implicará iniciar mesas de trabajo técnico con el 
secretario de Hacienda, Arturo Herrera, acompañados por gobernadores, “para ir 
construyendo una ruta en coordinación con el gobierno hacia una Convención Nacional 
Hacendaria para la revisión del actual mecanismo de distribución de recursos públicos”. 
Desde hace una década, y ahora con mayor énfasis por el impacto negativo de la 
pandemia, los gobiernos estatales han buscado cambios a la Ley de Coordinación Fiscal 
con el propósito de recibir mayores recursos de la Federación. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-y-gobernadores-pactan-una-
Convencion-Nacional-Hacendaria-para-modificar-esquema-fiscal-20200819-0087.html) 
 

La prioridad hoy de las familias es su situación económica: Sánchez 
Cordero (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, dijo ante el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y los gobernadores, que México enfrenta una crisis económica debido al 
impacto negativo de la pandemia del Covid-19, aunque eso no significa -dijo- que el 
gobierno federal padezca una crisis financiera. 
Tras una reunión presencial entre López Obrador y los mandatarios estatales en el 
Centro de Convenciones de San Luis Potosí, la secretaria de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, y el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), Juan Manuel Carreras, ofrecieron una conferencia de prensa para dar cuenta 
de los temas abordados, y los acuerdos asumidos. 
La secretaria Sánchez Cordero indicó que durante el encuentro, el Secretario de 
Hacienda, Arturo Herrera, dio certeza sobre las finanzas del país. 
“(Arturo Herrera dijo:) no tenemos, no obstante la crisis económica, no tenemos una 
crisis financiera. Tenemos una crisis económica por el cierre de las empresas 
prolongadamente, por la pérdida de empleos, que ya se está recuperando, pero no hay 
una crisis financiera, y eso es una gran noticia”, dijo Sánchez Cordero al recuperar las 
palabras del secretario Herrera. 
La encargada de la política interna del país mencionó que el gobierno federal cuenta 
con resultados de encuestas telefónicas a la población en varias entidades federativas, 
y de las cuales se desprende que para la mayoría de las personas en el país, “su 
prioridad hoy, más que el Covid, o más que contagiarse, es su situación económica, que 
ellos quieren ya entrar a trabajar, continuar trabajando, y tener los recursos necesarios 
para solventar las necesidades de sus familias. La prioridad hoy de las familias es su 
situación económica”, reconoció. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/-La-prioridad-hoy-de-las-familias-es-su-
situacion-economica-Sanchez-Cordero-20200819-0099.html) 
 

Rodríguez Calderón asegura que los programas nacionales ya no 
funcionan; propone plan para cada estado (El Economista Lourdes Flores, p. web). 
Durante la 59 reunión ordinaria de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) 
con el presidente Andrés Manuel López Obrador, el gobernador de Nuevo León, Jaime 
Rodríguez Calderón aseguró que los programas nacionales ya no funcionan y tiene que 
haber programas diferentes en cada estado. 
Dijo que México debe transformarse y reconstruirse a partir de sus fortalezas de las 
regiones al centro y no al revés, con condiciones particulares para cada estado y no 
generales. 
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“Cada estado tiene sus particularidades, los programas nacionales ya no funcionan, 
tiene que haber programas en cada estado diferentes, no es conveniente seguir con 
actividades generales, cuando se tiene que hacer decisiones particulares, de todos los 
que están en estados”, dijo Rodríguez Calderón. 
Puso como ejemplo que la entidad tiene una capacidad de generación de empleo que 
hoy ha caído, por la pandemia de Covid-19 y que vive de la economía que generan las 
empresas y negocios, no así en otros estados que tienen una actividad diferente, y que 
también genera economía. 
“Los que estamos aquí presentes y que tenemos el privilegio de trabajar para resolver 
los problemas de los ciudadanos nos han pedido hacerlo, debemos ayudar al Presidente 
para que pueda él conducir a este país de mejor manera con todos”, enfatizó el 
funcionario, en un breve video que publicó en sus redes sobre la reunión de la Conago 
con el Ejecutivo federal. 
“Al fin logramos que el Presidente nos escuche, y esperamos que sea para beneficio de 
todos los mexicanos”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Rodriguez-Calderon-asegura-que-los-
programas-nacionales-ya-no-funcionan-propone-plan-para-cada-estado-20200819-
0078.html) 
 

IP: en riesgo, reconocimiento global de la Cofepris (El Economista, Lilia González 

y María del Pilar Martínez, p. web). 
La degradación administrativa de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris), que desde este jueves reportará a la Subsecretaría de Prevención 
y Promoción de la Salud, a cargo de Hugo López-Gatell, puede afectar la autonomía del 
órgano regulador los alimentos, químicos y dispositivos médicos en México, lo que en 
última instancia pone en riesgo su certificación como agencia sanitaria de referencia 
internacional, alertaron miembros del sector empresarial. 
Patrick Devlyn, presidente de la Comisión de Salud del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) afirmó que existen dudas y preocupaciones de que con la 
adscripción a un dependencia federal, la  Cofepris pierda pesos y contrapesos, por ello, 
dijo “ya solicitamos” de manera urgente una reunión con Hugo López-Gatell, para que 
el órgano regulador opere con independencia y cuente con capacidad técnica y 
operativa para asegurar la eficacia de la calidad de los productos, como lo exige la 
Organización Mundial de la Salud (OMS). 
A partir de este jueves, la Cofepris, estará en la órbita de control de la Subsecretaría de 
Prevención y Promoción de la Salud, luego de la publicación el miércoles en el Diario 
Oficial de la Federación del acuerdo de la Secretaría de Salud que ordena que la 
Cofepris y otras 12 instancias se subordinen a la mencionada subsecretaría. 
Si se pierde autonomía, se corre riesgo de que la agencia (Cofepris) ya no sea un 
regulador internacional de referencia”, sentenció el representante del CCE en materia 
de salud en entrevista con El Economista, al recordar la certificación otorgada en el 2012 
por la Organización Panamericana de la Salud. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IP-en-riesgo-reconocimiento-global-de-
la-Cofepris-20200820-0002.html) 
 

Jueces dicen que reforma al Poder Judicial vulnera su autonomía (El Sol de 

México, Juan Pablo Reyes, p. web). 
Diversos puntos de la “reforma para y con el Poder Judicial” promovida por el presidente 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar han generado 
preocupación entre jueces y magistrados federales ante posibles afectaciones a la 
independencia judicial y las atribuciones del Consejo de la Judicatura Federal (CJF). 
A través de una reflexión que circuló entre los juzgadores federales este miércoles, la 
Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial 
de la Federación destacó los tres principales aspectos preocupantes de la iniciativa 
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como el que se permita al CJF designar juzgados para resolver asuntos sobre 
violaciones graves a derechos humanos o de impacto social. 
“Dicha potestad del Consejo podría generar situaciones de excesiva presión política y 
social hacia los titulares de dichos órganos designados ex profeso, comprometiendo 
seriamente su independencia. La propuesta vulnera los principios constitucionales de 
debida administración de justicia y de acceso imparcial, expedito, ágil y efectivo a la 
justicia”, se puntualizó. 
Se expuso que la propuesta, en lugar de cumplir con su cometido, debilitará la 
credibilidad y sobre todo la confianza legítima que la ciudadanía deposita en las 
instituciones, en este caso, en las encargadas de administrar e impartir justicia, pues se 
pone en tela de juicio la competencia y desempeño de los tribunales que de ordinario 
deben conocer esos casos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/jueces-dicen-que-reforma-al-
poder-judicial-vulnera-su-autonomia-scjn-arturo-zaldivar-5649178.html) 
 

Lozoya culpa a tres expresidentes; desde 2010 Odebrecht infiltró al 
gobierno, afirma (Excélsior, Andrés Becerril, p. web). 
Para librar la justicia, Emilio Lozoya involucró a tres expresidentes en una denuncia de 
hechos ante la FGR. 
A lo largo de 63 cuartillas, el exdirector de Pemex culpa a Carlos Salinas de Gortari, 
Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y otros 13 políticos por estar relacionados, entre 
2010 y 2016, con sobornos y tráfico de influencias. 
Entre los señalados por “hechos posiblemente constitutivos de delitos” están Ricardo 
Anaya, José Antonio Meade, Luis Videgaray, José Antonio González Anaya, Ernesto 
Cordero, Francisco Domínguez, Francisco García Cabeza de Vaca, Salvador Vega 
Casillas, Jorge Luis Lavalle, David Penchyna, Carlos Treviño Medina, Rafael Caraveo y 
Osiris Hernández. 
En su denuncia, Lozoya afirma que la petrolera brasileña Odebrecht se infiltró el 
gobierno federal en 2010, durante la administración de Calderón, cuando se firmó un 
contrato multimillonario con la empresa Braskem. 
Aseguró que Peña Nieto y Odebrecht tenían una relación de poder en la que la firma 
daba dinero para ganar licitaciones. 
Sobre Salinas de Gortari afirmó que éste cabildeaba a favor de los proyectos de su hijo, 
como pagarle a la empresa TRESE más de 15 millones de dólares. 
En su denuncia ante la FGR, Lozoya detalla varias tramas de supuestos actos de 
corrupción. 

•  En el gobierno de Calderón se firmó a un contrato multimillonario con la empresa 
Braskem, filial de Odebrecht, lo que a la larga fue perjudicial para las finanzas 
de Pemex. 

•  Con la administración de Peña Nieto Odebrecht mantuvo una relación de poder 
y daba dinero para ganar licitaciones. 

(https://www.excelsior.com.mx/nacional/lozoya-culpa-a-tres-expresidentes-desde-
2010-odebrecht-infiltro-al-gobierno-afirma/1400932) 
 

La política energética deberá ir a las urnas (El Financiero, Enrique Quintana, p. web). 
Hace unas semanas se dio a conocer un documento que fue leído por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en una reunión celebrada en julio con los integrantes de 
tres de los órganos reguladores de la industria, la Comisión Reguladora de Energía 
(CRE), la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y el Centro Nacional de Control 
Eléctrico (CENACE). 
En el documento se establecen los lineamientos generales de la política energética, así 
como el papel que en ella deben tener los reguladores, de acuerdo con el presidente. 
No hay sorpresa en lo que se les indicó. Señaló López Obrador que ahora los 
reguladores deben orientar su actividad al fortalecimiento de las dos grandes empresas 
estatales: Petróleros Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
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Hay que recordar que la reforma energética operada en la anterior administración les 
dio a estos organismos un peso específico mayor. Se trataba, precisamente, de que 
tuvieran una mayor autoridad técnica que les permitiera tomar decisiones para la 
creación ordenada de mercados eficientes en el sector energético. 
Con ello no se estaba inventando el agua tibia. Prácticamente en cualquier lugar del 
mundo en el que se intentan desarrollar mercados luego de una condición monopólica, 
se construyen instituciones que impiden que las empresas dominantes usen su poder 
de mercado para detener el desarrollo de la competencia interna. 
(https://elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/la-politica-energetica-debera-ir-
a-las-urnas) 
 

El Gobierno es el único accionista de la concesionaria del puerto de 
Veracruz (El Financiero, Aldo Munguía, p. web). 
El gobierno es el único dueño de la concesión de la Administración Portuaria Integral 
(API) de Veracruz, según el expediente 5183-07 del 6 de agosto del 2008, emitido por 
el notario 198, Enrique Almanza, por lo que la amenaza de eliminar dicha concesión por 
parte del presidente Andrés Manuel López Obrador sería contra su propia 
administración. 
Según el acta constitutiva de la API, Banobras tiene solo una acción en circulación, 
mientras que el resto, es decir, 841 mil 974 acciones pertenecen al gobierno federal. 
“El control total de la sociedad es del gobierno federal”, aseveró Bernardo Melo, 
miembro titular del Comité Marítimo Internacional. 
El experto en derecho marítimo señaló que el presidente podría eliminar la concesión 
otorgada a la paraestatal, sin embargo, tendría que otorgarle a otra sociedad la 
concesión de la API. 
“Si él (presidente) quiere quitar la concesión a la API Veracruz tendría que dársela a una 
empresa, a otra sociedad mercantil mexicana, se la puede quitar a la API Veracruz, pero 
se la tendría que dar a alguien más en los términos de las leyes mexicanas”, señaló 
Melo en entrevista. 
Según cifras de la Dirección General de Puertos y Marina Mercante, en 2019 el puerto 
de Veracruz se posicionó como el quinto más importante en el país en movimiento de 
carga realizada, con más de 28 millones de toneladas. 
Una fuente, que participó en el diseño de la API Veracruz en 1993, señaló a El 
Financiero que desde su origen dicha administración se diseñó para que el gobierno 
federal fuera el único concesionario. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/gobierno-es-el-unico-accionista-de-api-
veracruz) 
 

El 70% de las firmas se ‘despedirá’ de una parte de sus oficinas por COVID-
19 (El Financiero, Fernando Navarrete, p. web). 
Los cerca de cuatro meses de home office que atravesaron muchos oficinistas, la 
reducción de operaciones ante la caída en la demanda de productos y servicios, así 
como los recortes en gastos operativos, derivado de la emergencia sanitaria del 
coronavirus, podrían significar para algunas empresas el ‘adiós’ a una parte de sus 
oficinas. 
La encuesta de respuestas múltiples de la consultora y comercializadora inmobiliaria 
CBRE, detectó que 70 por ciento de las firmas considera mantener una parte de su 
trabajo vía remota y el 38 por ciento aún cree que la oficina es importante. 
En México, las grandes, medianas y pequeñas empresas adoptaron el home office 
desde abril, al inicio de la pandemia, en un 94.7, 60.7 y 29 por ciento respectivamente, 
de acuerdo con la encuesta sobre el impacto del COVID-19 en la actividad económica 
y el mercado laboral del INEGI. 
Giovanni D´Agostino, presidente en México y director regional para América Latina de 
Newmark Knight Frank, mencionó que la mayoría de los números negativos obtenidos 
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de abril a julio se deben a que muchas empresas cambiaron oficinas y dejaron miles de 
metros cuadrados vacíos, mientras que las nuevas operaciones fueron nulas.  
“Tenemos una absorción negativa, hoy las empresas se están moviendo de un edificio 
a otro, no se absorben nuevos, están dejando la absorción en ceros”, dijo. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/el-70-de-las-firmas-se-despedira-de-una-parte-
de-sus-oficinas-por-covid-19) 
 

Iniciativa de prohibición de comida chatarra llega al Congreso de la CDMX 
(El Sol de México, Israel Zamarrón, p. web). 
A unos días de que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
anunciara que se discutirá el tema de la comida chatarra en la capital, hoy se vuelve 
realidad con la iniciativa del morenista Miguel Ángel Macedo Escartín en contra de estos 
productos. Después de lo hecho por los congresos de Oaxaca y Tabasco, ahora es la 
Ciudad de México la que podría seguir la misma ruta para prohibir la venta de alimentos 
industrializados, conocidos como comida chatarra, a niñas y niños menores de edad. 
Esto luego de que el diputado de Morena propuso reformar la Ley de los Derechos de 
las Niñas, Niños y Adolescentes para tal objetivo. 
El planteamiento, que se ingresó este miércoles en la Comisión Permanente del 
Congreso de la Ciudad de México y que fue turnado a comisiones, propone adicionar el 
artículo 47 bis a dicha ley, el cual prohibiría a cualquier persona la venta, entrega, 
donación, distribución o regalo de alimentos envasados de alto contenido calórico y 
energético, así como bebidas azucaradas a niñas, niños y adolescentes. 
La propuesta –que considera la comida chatarra como delito contra la salud- también 
se enfoca a prohibir, ya sea a través de una persona o de expendedores automáticos, 
la venta, entrega, donación, distribución y regalo de alimentos envasados de alto 
contenido calórico y energético, así como de bebidas azucaradas, en instituciones 
educativas, públicas y privadas, de nivel básico y medio superior. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/iniciativa-de-prohibicion-de-
comida-chatarra-llega-al-congreso-de-la-cdmx-5647686.html) 
 

Trump está dispuesto a derribar la democracia para ganar, advierte Obama 
(El Sol de México, Agencias, p. web) 
El expresidente estadounidense Barack Obama advirtió de que el mandatario Donald 
Trump está dispuesto a "derribar" la democracia si hace falta para ganar, y pidió a sus 
compatriotas no dejar que un líder que "nunca se ha tomado en serio" su cargo les 
"quite" el derecho a votar. 
"Este Gobierno ha demostrado que derribará nuestra democracia si eso es lo que hace 
falta para ganar", afirmó Obama durante su discurso ante la Convención Nacional 
Demócrata. "Así que tenemos que ponernos a trabajar para reforzarla (la democracia), 
volcando nuestros esfuerzos en estos 76 días (hasta las elecciones) y votando como 
nunca antes" por el candidato presidencial demócrata, Joe Biden y la aspirante a 
vicepresidenta, Kamala Harris, agregó. 
En un contundente discurso pronunciado desde un museo de Filadelfia, ciudad donde 
se firmó la Constitución de Estados Unidos, Obama pidió el voto por Biden y criticó 
duramente a Trump, quien le estaba viendo en directo y emitió dos tuits en mayúsculas 
mientras su predecesor hablaba.  
"Nunca esperé que mi sucesor aceptara mi visión o continuara con mis políticas. 
Esperaba, por el bien de nuestro país, que Donald Trump pudiera mostrar algún interés 
en tomarse el trabajo en serio (...) Pero nunca lo hizo", recalcó Obama. 
"No ha mostrado ningún interés en tratar la Presidencia como algo diferente a un 'reality 
show' más, que puede usar para obtener la atención que ansía. Donald Trump no se ha 
adaptado al trabajo porque no puede. Y las consecuencias de ese fracaso son graves. 
Más de 170.000 estadounidenses muertos" por COVID-19, recordó. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/trump-esta-dispuesto-a-derribar-la-
democracia-para-ganar-advierte-obama-5648704.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Servidores agrarios se solidarizan con familias de las víctimas por el Covid-
19 (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 18 agosto 2020 
El Subprocurador General de la Procuraduría Agraria, José Rafael Minor Molina, 
encabezó el acto en el que se rindió homenaje, con un minuto de silencio, en honor de 
las personas fallecidas a consecuencia del Covid-19. 
La disposición corresponde en estricto sentido al decreto presidencial, publicado el 
pasado 14 de agosto pasado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el cual 
establece que los servidores públicos de las dependencias y entidades deberán guardar 
diariamente un minuto de silencio a las 12 del día. 
Al respecto, el funcionario federal declaró: “Manifestamos nuestro dolor con motivo de 
los fallecimientos causados por esta pandemia y expresamos nuestra solidaridad con 
las familias mexicanas”. 
En su mensaje, el Subprocurador Minor Molina también manifestó, a nombre de la 
Institución, nuestro sincero reconocimiento al personal médico y sanitario de nuestro 
país por su entrega y esfuerzo para atender a las mexicanas y mexicanos que 
infortunadamente han sido contagiados por dicha enfermedad. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/servidores-agrarios-se-solidarizan-con-familias-de-
las-victimas-por-el-covid-19?idiom=es) 
 

Habitantes de Cecilio Chi denuncian despojo de terrenos en Kanasín 
(Quadratin, Jesús Cámara, p. web). 
Miércoles 19 agosto 2020 
Yucatán. - La mañana de este miércoles un grupo de habitantes de la colonia Cecilio 
Chi, acudieron al palacio de gobierno de Yucatán a solicitar la intervención del 
gobernador, ante lo que denunciaron como una situación de despojo de terrenos, por 
parte de personas particulares que quieren adueñarse de sus predios pertenecientes al 
municipio de Kanasín.  Como portavoz de las 32 familias afectadas, Aleida Ramírez 
Huerta, representante estatal del Movimiento Antorchista en Yucatán, manifestó que 
requieren la intervención de las autoridades para salvaguardar la integridad física de las 
personas que habitan los predios y que se regularicen los lotes.  
“Son gente que han estado en posesión de sus lotes, algunos desde hace 20 años, otros 
de 16 y los que menos años tienen son 10, sin embargo, ya tienen aproximadamente 
dos meses que de manera recurrente, llega gente ajena diciendo que ya tienen una 
constancia de posesión que les otorga el comisariado ejidal de Kanasín y que los hace 
propietarios ahora de esos lotes, por lo tanto la gente que vive ahí los tiene que 
desocupar”. Indicó que el martes 18 de agosto se desató un conato de violencia debido 
a que “los supuestos nuevos dueños” querían ingresar a sus terrenos y los habitantes 
se negaron a desocupar, por lo que se solicitó la intervención de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) de Yucatán.   
Tras el arribo de la fuerza policial, los afectados fueron redirigidos a interponer una 
denuncia ante el Ministerio Público por la invasión de su propiedad, sin embargo, al 
llegar a las oficinas se negaron a recibirla, bajo el argumento de que es un tema que le 
compete a la Procuraduría Agraria. La representante estatal de los antorchistas 
subrayó que la injusticia radica en que los habitantes llevan años trabajando sus lotes, 
ya que los compraron siendo total maleza, pero con trabajo colectivo han logrado la 
introducción de servicios como agua y luz, “lo que también eleva el costo de la tierra”. 
Gabriela Vela es una de las personas afectadas por el despojo. 
(https://yucatan.quadratin.com.mx/sucesos/habitantes-de-cecilio-chi-denuncian-
despojo-de-terrenos-en-kanasin/) 
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En Oaxaca, policías reprimen a mujeres por oponerse a la construcción de 
un mercado (Milenio, Óscar Rodríguez, p. web). 
Miércoles 19 agosto 2020 
Oaxaca. - En Oaxaca, en el municipio de Santiago Juxtlahuaca, la policía municipal 
reprimió a un grupo de mujeres que se oponen a la construcción del nuevo mercado que 
no fue consultado por el presidente municipal, Nicolás Feria Romero, con el pueblo.  
El alcalde instruyó la limpieza de los predios y comenzó a realizar el bardeado del lugar, 
sin embargo, recibió la oposición de un grupo de mujeres que advertían que el sitio 
pertenece a los bienes comunales y no puede ser sujeto de ningún tipo de privatización. 
Hermelinda Sánchez, representante del grupo opositor, afirmó que si había la intención 
del municipio de construir naves industriales "debió haber realizado una consulta 
popular", donde los lugareños determinen el destino del sitio.  
La inconformidad causó que un grupo de mujeres acudiera al espacio, ubicado en la 
Colonia Aviación, y se manifestara para impedir los trabajos, lo que causó que el alcalde 
enviará a la policía municipal y ordenara reprimir a las manifestantes.  
"A mí además me quitaron mi celular porque estaba grabando las agresiones y me lo 
regresaron dos horas después ya que me habían borrado toda la información, incluso 
personal, y ahora están enviando mensajes a mis contactos denigrándolos", dijo una de 
las víctimas. Comuneros de Santiago Juxtlahuaca han anunciado que presentaron un 
recurso legal ante la Procuraduría Agraria (PA) para alegar la posesión de los predios, 
que se les pretende despojar. 
(https://www.milenio.com/estados/oaxaca-policias-someten-mujeres-objetar-
construccion-mercado 
Información también disponible en: 
 

- Mujeres se oponen a construcción de mercado y son sometidas 
(Noticias por el Mundo, Óscar Rodríguez, p. web). 

Miércoles 19 agosto 2020 
Oaxaca. - En Oaxaca, en el municipio de Santiago Juxtlahuaca, la policía municipal 
reprimió a un grupo de mujeres que se oponen a la construcción del nuevo mercado que 
no fue consultado por el presidente municipal, Nicolás Feria Romero, con el pueblo. 
El alcalde instruyó la limpieza de los predios y comenzó a realizar el bardeado del lugar, 
sin embargo recibió la oposición de un grupo de mujeres que advertían que el sitio 
pertenece a los bienes comunales y no puede ser sujeto de ningún tipo de privatización. 
Hermelida Sanchez, representante del grupo opositor, afirmó que si había la intención 
del municipio de construir naves industriales «debió haber realizado una consulta 
popular», donde los lugareños determinen el destino del sitio. 
La inconformidad causó que un grupo de mujeres acudiera al espacio, ubicado en la 
Colonia Aviación, y se manifestara para impedir los trabajos, lo que causó que el alcalde 
enviará a la policía municipal y ordenara reprimir a las manifestantes. 
«A mí además me quitaron mi celular porque estaba grabando las agresiones y me lo 
regresaron dos horas después ya que me habían borrado toda la información, incluso 
personal, y ahora están enviando mensajes a mis contactos denigrándolos», dijo una de 
las víctimas. 
Comuneros de Santiago Juxtlahuaca han anunciado que presentaron un recurso legal 
ante la Procuraduría Agraria (PA) para alegar la posesión de los predios, que se les 
pretende despojar. 
https://noticiasporelmundo.com/mexico/oaxaca-mujeres-se-oponen-a-construccion-de-
mercado-y-son-sometidas-noticias-mexico/ 
 

- Policías reprimen a mujeres por oponerse a construcción de un 
mercado (Reporte Nivetuno, Redacción, p. web). 

Miércoles 19 agosto 2020 
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Oaxaca. - Un grupo de mujeres fue reprimido por policías del municipio de Santiago 
Juxtlahuaca, en el estado de Oaxaca, debido a que se oponen a la construcción de un 
nuevo mercado en un terreno que, afirman, es un bien comunal. 
De acuerdo con los testimonios de este grupo de mujeres, la construcción de este nuevo 
mercado no se sometió a consulta pública, por lo que acusan que este terreno se 
privatizó y eso está prohibido. 
Hace unos días, el alcalde de este municipio, Nicolás Feria Romero, ordenó realizar la 
limpia de los predios para comenzar a bardear el lugar, por lo que de inmediato algunas 
mujeres se enfrentaron con policías municipales para evitar que se hiciera dicha 
limpieza. 
El terreno se ubica en la Colonia Aviación y vecinas del lugar aseguran que impedirán 
que se realicen los trabajos indicados por el alcalde, pues quieren que se consulte a los 
ciudadanos respecto a sus necesidades.   
Las víctimas acusan que intentaron registrar los hechos con sus celulares, pero éstos 
les fueron decomisados por los mismos policías. 
Comuneros de Santiago Juxtlahuaca se unieron y anunciaron que presentaron un 
recurso legal ante la Procuraduría Agraria (PA) para alegar la posesión de los predios, 
que se les pretende despojar. 
https://reporteniveluno.mx/2020/08/19/policias-reprimen-a-mujeres-por-oponerse-a-
construccion-de-un-mercado/ 
 

- Policías municipales agreden a mujeres en Santiago Juxtlahuaca, 
denuncian (Diario Rotativo, Óscar Rodríguez, p. web). 

Miércoles 19 agosto 2020 
Oaxaca. - En el municipio de Santiago Juxtlahuaca, la policía municipal reprime a un 
grupo de mujeres que se oponen a la construcción del nuevo mercado que no fue 
consultado con el pueblo por el presidente municipal Nicolás Feria Romero. 
El alcalde instruyó la limpieza de los predios y comenzó a realizar el bardeado del lugar, 
sin embargo, recibió la oposición de un grupo de mujeres que advertían que el sitio 
pertenece a los bienes comunales y no puede ser sujeto de ningún tipo de privatización. 
Hermelida Sánchez, representante del grupo opositor, afirmó que si había la intención 
del munícipe por construir naves industriales debió haber realizado una consulta 
popular, donde los lugareños determinen el destino del sitio. 
La inconformidad causó que un grupo de mujeres acudiera al espacio, ubicado en la 
Colonia Aviación, y se manifestara para impedir los trabajos, lo que causó que el alcalde 
enviara a la policía municipal y ordenara reprimir a las manifestantes. 
“A mí, además me quitaron mi celular porque estaba grabando las agresiones y me lo 
regresaron dos horas después ya que me habían borrado toda la información, incluso la 
personal, y ahora están enviando mensajes a mis contactos denigrándolos”, dijo una de 
las víctimas. 
Comuneros de Santiago Juxtlahuaca han anunciado que presentaron un recurso legal 
ante la Procuraduría Agraria (PA) para alegar la posesión de los predios, que se les 
pretende despojar. 
https://www.rotativooaxaca.com.mx/seguridad-y-justicia/policias-municipales-agreden-
a-mujeres-en-santiago-juxtlahuaca-denuncian/) 
 

Desde hace dos semanas atacan a balazos comuneros de Malinaltepec a 
los de Alacatlatzala, denuncian (El Sur, Zacarias Cervantes, p. web). 
Miércoles 19 agosto 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - Autoridades del núcleo agrario de Alacatlatzala, municipio de 
Malinaltepec, demandaron la intervención de los tres niveles de gobierno para que 
cesen los ataques armados que están sufriendo desde hace dos semanas por 
comuneros de Malinaltepec, con quienes enfrentan un conflicto por linderos de sus 
núcleos agrarios. 
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En conferencia de prensa en Chilpancingo, el abogado de los Bienes Comunales de 
Alacatlatzala, Jesús Escobedo González, y vía telefónica el comisariado de Bienes 
Comunales, Zenaido Cano Galindo, demandaron una mesa de diálogo para pactar una 
tregua y el cese de los enfrentamientos. 
Informaron que uno de los ataques más fuertes ocurrió el 13 de agosto cuando unos 
150 comuneros de Malinaltepec rodearon el Cerro de la Lucerna y destruyeron dos 
tanques de almacenamient de agua y dejaron sin el servicio a unos mil 500 pobladores 
de Alacatlatzala y de la colonia Monte de Olivo, informó en la conferencia de prensa 
Escobedo González y por teléfono el comisariado de Bienes Comunales Zenaido Cano 
Galindo. 
Dijo que ese día el tiroteo comenzó desde las 11 de la mañana y terminó entre 9 y 10 
de la noche. Aunque no hubo heridos ni muertos. “Ellos, (los de Malinaltepec) nos 
acusan que nosotros no respetamos los acuerdos pactados para el cese de la violencia, 
pero nosotros siempre hemos sido respetuosos, hemos respetados todos los acuerdos, 
y son ellos los que empiezan a incitar a la violencia, pero después no reconocen que 
son ellos”, sostuvo el representante indígena.  
Agregó que están en espera de que el TUA-12 de Chilpancingo emita la sentencia 
correspondiente. 
Por lo pronto, pidió la intervención de los tres niveles de Gobierno, y de la Procuraduría 
Agraria (PA), para que busquen una mesa de negociación en la que se establezca una 
tregua a los enfrentamientos 
Informó además que el viernes a la una de la tarde fueron detenidos los comuneros 
Antonio Castañeda Mendoza y Florentino Millano Merino, por la Policía Estatal en un 
crucero entre Xalpatláhuac san Nicolás Zoyatlán, de la carretera Tlapa-Marquelia. 
Denunció que los policías estatales los acusaron durante el interrogatorio que ellos son 
los que encabezan los enfrentamientos. Dijo que los liberaron hasta después de las 9 
de la noche del mismo día. 
“Consideramos que los policías fueron contratados por los comuneros de Malinaltepec 
para amedrentar a nuestros compañeros porque los interrogaron mucho tiempo”, dijo el 
dirigente agrario.  
En este conflicto, ambos núcleos agrarios se pelean aproximadamente 3 mil 200 
hectáreas y no se ha resuelto desde 1978 a pesar de que desde entonces comenzaron 
las pláticas entre las partes. 
Las tierras están en posesión de los comuneros de Alacatlatzala y son ellos los que las 
han estado trabajando porque, según han asegurado, tienen el título de propiedad desde 
1753 cuando ese pueblo era la cabecera municipal y no Malinaltepec. Cuentan que 
Malinaltepec se constituyó mucho tiempo después. 
Sin embargo, los comuneros de Malinaltepec alegan que el título de propiedad de ellos 
data de 1520.  
(https://suracapulco.mx/impreso/2/desde-hace-dos-semanas-atacan-a-balazos-
comuneros-de-malinaltepec-a-los-de-alacatlatzala-denuncian/) 
 

Buscan conciliación entre pueblos hermanos de la Sierra Sur que 
mantienen añejos conflictos agrarios (Redacción Oaxaca, Maira Ricárdez, p. web). 
Miércoles 19 agosto 2020 
Oaxaca. - Con apego al compromiso de servicio al Estado y particularmente al Distrito 
por el que fue electo, el X correspondiente a la Sierra Sur del Estado, el Diputado Federal 
Daniel Gutiérrez Gutiérrez dio cuenta de reuniones de trabajo sostenidas en últimos días 
en localidades de esa región, buscando a través del diálogo entre comunidades, dirimir 
añejos conflictos agrarios que han generado desencuentros en diversos momentos en 
la historia del Estado. El objetivo destacó ante los presentes, es la pacificación del país. 
El primer encuentro reunió a habitantes de la Agencia El Huamuchil y La Tortuga ambas 
pertenecientes al Municipio de Santiago Amoltepec, comunidades – linieras – con Santa 
Cruz Zenzontepec pertenecientes al distrito de Sola de Vega en la Sierra Sur, 
comunidades hermanas al fin al pertenecer a la misma región. Esta reunión le dijo 

https://suracapulco.mx/impreso/2/desde-hace-dos-semanas-atacan-a-balazos-comuneros-de-malinaltepec-a-los-de-alacatlatzala-denuncian/
https://suracapulco.mx/impreso/2/desde-hace-dos-semanas-atacan-a-balazos-comuneros-de-malinaltepec-a-los-de-alacatlatzala-denuncian/


persigue la paz entre pueblos hermanos. Dentro de los objetivos primordiales para el 
Gobierno de la República está el de generar las condiciones necesarias para construir 
la paz en el estado y en el país. 
La ruta para el país parte de una política de pacificación qué los Diputados impulsan 
desde la Cámara de Diputados en cada una de las comunidades del Estado., y para 
garantizar que los acuerdos de paz tengan resultados, presentó entonces a los 
presentes de Amoltepec y Zenzontepec, a un equipo de coordinación ínterinstitucional 
de los tres niveles de gobierno: un representante de la Sedatu Oaxaca, uno de la 
Procuraduría Agraria y dos por parte de Conciliación Agraria del Gobierno del Estado 
de Oaxaca, asistió además el Presidente Municipal de Santiago Amoltepec, Abel García 
Santiago, su cabildo y representantes de Bienes Comunales. 
(https://redaccionoaxaca.com/index.php/2020/08/19/buscan-conciliacion-entre-
pueblos-hermanos-de-la-sierra-sur-que-mantienen-anejos-conflictos-agrarios/) 
 

Reviven proyecto de vía alterna a la Zona Industrial (Exprés, David Medrano, p. 

web). 
Miércoles 19 agosto 2020 
En un plazo de dos meses podrían empezar a concluirse los acuerdos con la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, así como la de Comunicaciones y Transportes federal, 
para obtener la viabilidad que permita la construcción de una ruta alterna que conecte 
el área urbana y la zona de parques industriales.  
Olga Sánchez Cordero, titular de la Secretaría de Gobernación, confirmó además, ese 
proyecto sigue vigente y que será estudiado por el gobierno de SLP junto a las instancias 
correspondientes.  
El mandatario estatal Juan Manuel Carreras López, afirmó que ese proyecto de 
infraestructura es analizado en forma simultánea a la elaboración del estudio 
justificativo, para decretar un Área Natural Protegida en las inmediaciones de la Sierra 
de San Miguelito, por donde cruzaría esa vialidad.  
Una parte de los estudios para esa obra -expuso-, están muy avanzados por parte de la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, así como por la Procuraduría 
Agraria.  
Desde hace varios meses el gobierno estatal tramitó ante SEMARNAT la Manifestación 
de Impacto Ambiental, para realizar un trazo que cruzaría desde la prolongación Juárez 
hasta el eje industrial 140, cuyo monto de inversión oscilaría en los mil 500 millones de 
pesos. 
(http://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=235517) 
 

Sector Agrario 
 
 

Presentan Sedatu y ONU-Hábitat Guía de Recuperación Socioeconómica 
Municipal (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 309/2020, 

p. web). 
Miércoles 19 agosto 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en coordinación con 
ONU-Hábitat México, presentó la Guía de Recuperación Socioeconómica Municipal; 
instrumento que ofrece una ruta para que los municipios puedan elaborar, paso a paso, 
un plan de respuesta de recuperación social y económica ante la contingencia sanitaria. 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, detalló que esta guía se suma a las acciones 
que desde la dependencia a su cargo se han impulsado en beneficio de las y los 
mexicanos y los gobiernos municipales frente a la pandemia, como la ampliación del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), la actualización de Planes Municipales de 
Desarrollo Urbano (PMDU), el fortalecimiento de las estrategias de créditos para 
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vivienda y la puesta en marcha de Programa Emergente de Vivienda; así como la 
estrategia de Movilidad 4S. 
“Esta es una metodología que realizamos en colaboración con ONU-Hábitat y en la que 
también colaboró la Secretaría de Salud, la Organización Mundial de la Salud y otros 
actores. Es una metodología muy simple, creemos que es muy entendible y creemos 
que puede servir a los municipios para saber cómo poder hacer el mejor uso posible de 
recursos económicos que tiene cada uno de ellos”, detalló. 
El secretario de Estado subrayó la importancia de dotar de herramientas a los municipios 
y recordó que en materia urbana, gran parte de los conflictos, soluciones y 
entendimiento se da a nivel local. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presentan-sedatu-y-onu-habitat-guia-de-
recuperacion-socioeconomica-municipal) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Manejo integral de cuencas, una alternativa al cambio climático (Gob.mx, 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, p. web). 
Miércoles 19 agosto 2020 
Por cuenca entendemos al espacio formado por el escurrimiento de un conjunto de ríos, 
que se encuentra determinado por elevaciones (no necesariamente de gran altitud) que 
funcionan como parteaguas de estos. 
Las cuencas y los ecosistemas formados en ellas son de gran relevancia en la 
promoción y preservación del equilibrio ecológico de las zonas en las que su ubican. 
Las funciones de regulación ambiental que llevan a cabo permiten mantener en 
equilibrio a los ecosistemas, así como la interacción de sus recursos. 
Cuidar nuestras cuencas es cuidar nuestros recursos hídricos y nuestro ambiente en 
general. El planteamiento de estrategias sustentables que promuevan el equilibrio entre 
el desarrollo de la población, los procesos económicos y la protección del ambiente, 
requiere tomar en cuenta a las cuencas hidrológicas. 
Esto último, precisamente, es lo que ha venido trabajando el Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) con resultados bastante 
positivos, en la mayor cordillera de Centroamérica, la Sierra Madre de Chiapas donde 
se implementa la estrategia para el manejo integral de las cuencas, con el objetivo de 
reducir el impacto del Cambio Climático (CC) en la región. 
Derivado de que diversos estudios señalan que la agricultura y los recursos naturales 
pueden afectarse si no existen medidas de adaptación, integrales y territoriales, que 
tengan a la comunidad como participante activo, en el proyecto “Manejo Integrado del 
Paisaje con enfoque de cuencas, como una alternativa para la adaptación al cambio 
climático”, expertos trabajan con los productores del Grupo Intercomunitario de Acción 
Territorial (GIAT), en el planteamiento para la apropiación de la cuenca hidrográfica 
como unidad de planeación y acción para el desarrollo integral. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/manejo-integral-de-cuencas-una-alternativa-
al-cambio-climatico?idiom=es) 
 

EU analiza imponer sanciones a importaciones agrícolas de México (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
Miércoles 19 agosto 2020 
El gobierno de Estados Unidos analiza la posible imposición de remedios comerciales a 
las importaciones de productos agrícolas, lo que amenaza con dañar las exportaciones 
mexicanas. 
En la actual temporada, de octubre de 2019 a junio de 2020, México se ubicó como el 
primer proveedor de frutas frescas y congeladas en el mercado estadounidense, con 
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envíos por 6,096 millones de dólares, y también como la primera fuente externa de frutas 
preparadas y preservadas, con 508 millones de dólares. 
La Representación Comercial (USTR), el Departamento de Agricultura (USDA) y el 
Departamento de Comercio (DOC) de Estados Unidos celebrarán la segunda de dos 
audiencias virtuales el jueves 20 de agosto para discutir “las prácticas de comercio 
exterior que pueden estar perjudicando a los productores estadounidenses de productos 
de temporada y perecederos”, informó el gobierno estadounidense. 
También en lo que va de la actual temporada, México se colocó como la primera fuente 
de vegetales frescos y congelados de Estados Unidos, con ventas por 6,216 millones 
de dólares. 
Además, México fue el segundo proveedor de vegetales preparados y preservados, con 
370 millones de dólares, superado por la Unión Europea (831 millones). 
El secretario de Agricultura de Estados Unidos, Sonny Perdue, pronunciará este 20 de 
agosto los comentarios de apertura y los funcionarios de cada agencia escucharán a las 
personas interesadas sobre “cómo la Administración Trump puede apoyar a estos 
productores y reparar cualquier daño injusto”, dijo la USTR. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-analiza-imponer-sanciones-a-
importaciones-agricolas-de-Mexico-20200819-0131.html) 
 

Proyecto de Plantas Nativas busca fortalecer la seguridad alimentaria en 
México: Sader (Milenio, Azucena Rangel, p, web). 
Miércoles 19 agosto 2020 
Santiago Argüello Campos, director general de Fomento a la Agricultura de la 
Subsecretaría de Agricultura, compartió los objetivos que se tienen dentro del Proyecto 
Nacional de Plantas Nativas para la Alimentación, el cual busca promover el consumo 
de plantas nativas de México como un referente de alimento saludable y nutricional tanto 
para México, como para el mundo.  
Esta iniciativa fue puesta en marcha por Víctor Villalobos Arámbula, secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), y de acuerdo con la Sader representa una 
oportunidad para impulsar el sistema de producción tradicional “milpa”, así como la 
reconversión y diversificación productiva, que conjuntamente fortalecerán la seguridad 
alimentaria en el país. 
El director general de Fomento a la Agricultura, informó, que dentro de los objetivos se 
destaca la generación de políticas públicas en relación con la conservación, 
mejoramiento, producción y consumo de plantas nativas, mediante cinco acciones: uso 
de semillas y material vegetativo de calidad; prácticas agroecológicas que permitan la 
adaptación de los cultivos al cambio climático; acompañamiento y redes de innovación; 
vinculación a mercados tanto digitales como ligados a centros de consumo locales, y 
por último la seguridad nutricional y biofortificación en casos pertinentes.  
Así mismo, destacó que las acciones coordinadas de manera incluyente de la mano con 
el sector productivo permitirán generar material vegetativo para el campo mexicano, así 
como respetar la cultura, usos y costumbres de los pueblos originarios junto con la 
herencia de los cultivos, todo esto con el objetivo de fortalecer también el auto consumo 
y la venta de excedentes para mejorar los ingresos familiares de quienes nos proveen 
de alimento. 
(https://www.milenio.com/politica/proyecto-plantas-nativas-busca-fortalecer-seguridad-
alimentaria-sader) 
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Acuerdan redefinir pacto fiscal federal 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Amílcar Salazar 

Con excepción del cese del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, el 

Gobierno federal aceptó casi todas las propuestas de los gobernadores de la 

Alianza Federalista de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 

Pactaron revisar las participaciones federales, redefinir el pacto fiscal y ajustar el 

semáforo epidemiológico del COVID-19 en México para que tenga carácter 

orientativo. 

 

Semáforo, solo para orientar, acuerdan 

 

Dentro de ocho días, el semáforo epidemiológico para el regreso de actividades 

económicas y sociales tendrá nuevos lineamientos técnicos, acordados desde el 

lunes pasado, y dados a conocer el miércoles en la reunión entre la Conago y el 

gabinete federal. 

Será un semáforo quincenal, con una naturaleza orientadora, según explicó Juan 

Manuel Carreras, presidente en turno de la Conago y gobernador de San Luis 

Potosí. 

Además de que permitirá a las entidades identificar cuáles son las actividades 

económicas de menor riesgo y mejor utilidad social. 

"El día de hoy (miércoles) se alcanzó ya un consenso entre gobiernos estatales 

y Federación en torno a la operatividad de los lineamientos del semáforo 

epidémico, mismo que se orientará a medir los riesgos como un referente 

indicativo", destacó tras la reunión. 



Agregó que esto es de importancia debido a los desencuentros que habían 

existido entre los gobiernos estatales y la administración federal. 

Apenas el 31 de julio, nueve gobernadores habían pedido la renuncia de Hugo 

López-Gatell, subsecretario de Salud, pues consideraban que la estrategia 

contra el COVID-19 ha fallado. 

"Yo creo que para todos ustedes era conocido que había una diferencia 

importante, se hizo pública, se expresó así durante las últimas tres semanas en 

materia de salud y de atención a la emergencia sanitaria", recalcó el gobernador 

de San Luis Potosí. 

El consenso de este día, añadió, significa que el semáforo será una guía para 

crear la estrategia a seguir, esto con la participación de todos los estados. 

"Y también cómo se construyen estos indicadores y la ponderación que se haga 

de los mismos será un trabajo conjunto de aquí en adelante", añadió. 

Además, se han implementado seis nuevos indicadores para el manejo y cambio 

de color del semáforo. 

De acuerdo con la explicación del subsecretario de Salud, se tomarán en cuenta 

indicadores relacionados con la intensidad epidémica, “para saber qué tan alta o 

baja está la incidencia”, la hospitalización, además de la mortalidad. 

Al respecto, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, refirió: “El 

semáforo está reforzado, hemos incorporado un indicador de uso en la 

epidemiología matemática que es el número básico de reproducción o número 

de reproducción en el tiempo”. 

 

Pacto fiscal 

 

Otro de los acuerdos a los que se llegó con gobernadores es sobre revisar el 

tema del pacto fiscal. 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, fue el encargado de dar el aval para 

abrir el denominado Pacto Fiscal y una Convención Nacional Hacendaria. 

Mientras que el presidente en turno de la Conago señaló que "ya se va a iniciar 

en el seno de la Comisión Permanente de funcionarios fiscales (a la cual se va 

a convocar) para que inicien trabajos técnicos", los cuales serán acompañados 

por gobernadores para ir tranzando la ruta hacia una Convención Nacional 

Hacendaria "para la revisión del actual mecanismo de distribución de recursos 

públicos entre todos". 

Además, se anunció la creación de un grupo de trabajo para que las entidades 

puedan refinanciar su deuda a través de la banca de desarrollo. 

Según explicó la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, el 

presidente López Obrador dijo que no es un “gobierno sectario”, por lo que se 

analizará la Ley de Coordinación Fiscal, con “objetividad, transparencia y 

diálogo”. 

Lo anterior, a través de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales, 

órgano del Sistema Nacional de Coordinación Fiscal en el que participan todos 

los secretarios de finanzas de las entidades y la Secretaría de Hacienda. 

En cuanto a la entrega de las participaciones federales, añadió, se darán “sin el 

retraso de un solo día”. 



También se promoverán acuerdos para facilitar nuevos créditos y se le instruyó 

al titular de Banobras para atender la reestructuración las entidades que lo 

requieran. 

La petición de renuncia del subsecretario de Salud quedó fuera de la agenda. 

Cuestionado sobre esa exigencia, el gobernador y presidente de la Conago, Juan 

Manuel Carreras, confirmó que el tema no estuvo en la mesa. 

Aunque se planteó reforzar la coordinación entre los tres niveles de gobierno 

para garantizar seguridad, y se estableció un acuerdo para el regreso a clases 

con el secretario de Educación. 

 

Gobernadores reclaman falta de recursos y mal uso de la justicia 

 

El encuentro comenzó desde el martes por la noche. Los gobernadores 

‘rebeldes’ tomaron la narrativa en las redes sociales y se reunieron para ir en 

bloque; mientras que la Secretaría de Gobernación fue la encargada de adecuar 

el centro de convenciones potosino para el encuentro con el presidente López 

Obrador. 

Más de 400 elementos de seguridad, desde policías municipales hasta personal 

castrense fueron convocados para custodiar a 65 personas –31 mandatarios 

estatales (faltó Rutilio Escandón, de Chiapas), el presidente, y representantes de 

la administración federal– en la LIX Reunión Ordinaria de la Conferencia 

Nacional de Gobernadores. 

Cubrebocas de todo tipo, gel antibacterial y caretas de plástico desfilaron en el 

encuentro, que fue resultado de 17 jornadas de jaloneos de los gobernadores 

ante lo que consideraron un confuso manejo de la epidemia y una insuficiente 

estrategia para la recuperación económica. 

Los reclamos se dieron dentro y fuera del centro de convenciones de San Luis 

Potosí. El miércoles, la reunión detonó porras, pero también reproches. 

El gobernador michoacano, Silvano Aureoles, tomó la batuta y no dejó pasar la 

molestia: “todos los municipios están en quiebra”, dijo, y acusó al gobierno de 

“centralista y discrecional”, postura a la que se sumaron los mandatarios que se 

agrupan en la Alianza Federalista. 

El reclamo concreto: que el gobierno central se queda con 80 centavos y solo 20 

centavos se distribuyen a estados y municipios, “asunto que siempre se ha 

pospuesto”, y que se acordó revisar. 

El gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, del PAN, 

señalado por presunto lavado de dinero, llevó a la mesa el uso político de la 

justicia. 

Respondió a la denuncia presentada en su contra por el morenista Alejandro 

Rojas por supuesta complicidad con el crimen organizado. 

“Con una mano pide trato de Estado, pero con la otra da bofetadas de partido”, 

acusó. 

Otro gobernador molesto fue el de Aguascalientes, Martín Orozco, quien reclamó 

“por pintar a su estado en rojo”, lo que perjudica las actividades económicas. 

El gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, manifestó su poco 

entusiasmo previo a la reunión con el mandatario, al destacar que “nunca han 

servido para nada”. Sin embargo, a su salida publicó un mensaje de unidad: “nos 



hemos unido no para confrontar ni polarizar, sino para colaborar y ayudarle a 

México y a usted, señor presidente”. 

Mientras tanto, en las inmediaciones del centro de convenciones, aparecieron 

simpatizantes y opositores al presidente López Obrador. 

Se vieron banderas de México y cartulinas con mensajes de apoyo, pero también 

se hicieron presentes integrantes del llamado Frente Nacional Antiamlo (Frena), 

que circularon en automóviles con mensajes de rechazo. Sin embargo, a pesar 

de que se habían convocado cuatro horas de manifestación, antes de la llegada 

del Presidente, decidieron marcharse. 

Finalmente, aparecieron habitantes de Delicias y Camargo, Chihuahua, quienes 

se trasladaron en dos autobuses para intentar tener un encuentro con el 

presidente, sin éxito alguno. 

El evento fue bautizado por la secretaria Sánchez Cordero como “un día 

fundamental para el diálogo republicano y el federalismo”; fue el primer 

encuentro presencial desde el 21 de febrero y en el contexto de una “pandemia 

inédita”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO y gobernadores pactan una Convención 

Nacional Hacendaria para modificar esquema 

fiscal 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Jorge Monroy 

El presidente Andrés Manuel López Obrador acordó con los gobernadores del 

país una Convención Nacional Hacendaria para la revisión de la Ley de 

Coordinación Fiscal, por la cual el gobierno federal transfiere recursos a estados 

y municipios. 

Tras una reunión presencial entre López Obrador y los mandatarios en el Centro 

de Convenciones de San Luis Potosí, la secretaria de Gobernación, Olga 

Sánchez Cordero, y el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores 

(Conago) y Ejecutivo de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras, dieron a 

conocer en conferencia de prensa los acuerdos a los que llegaron. 

Sánchez Cordero dijo que uno de los principales acuerdos tiene ver con la 

preocupación de los gobiernos estatales debido a la reducción de sus ingresos 

por la pandemia del Covid-19. 

Por ello, mencionó, el presidente se comprometió ante los mandatarios estatales 

a que analizará la Ley de Coordinación Fiscal, pero con objetividad, 

transparencia y diálogo. 



“Acordaron promover la discusión de la hacienda pública y la coordinación fiscal 

en el corto y mediano plazo a través de la Comisión Permanente de Funcionarios 

Fiscales, órgano del Sistema Nacional de Coordinación Fiscal, en el que 

participan todos los secretarios de Finanzas de todas las entidades federativas 

y de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público”, dijo. 

Indicó que los gobernadores que así lo deseen podrán incorporarse a las 

reuniones de esta comisión. 

Juan Manuel Carreras dijo que esto implicará iniciar mesas de trabajo técnico 

con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, acompañados por gobernadores, 

“para ir construyendo una ruta en coordinación con el gobierno hacia una 

Convención Nacional Hacendaria para la revisión del actual mecanismo de 

distribución de recursos públicos”. 

Desde hace una década, y ahora con mayor énfasis por el impacto negativo de 

la pandemia, los gobiernos estatales han buscado cambios a la Ley de 

Coordinación Fiscal con el propósito de recibir mayores recursos de la 

Federación. 

Dicha ley establece que la Recaudación Federal Participable a los estados será 

de 20% de lo que obtenga la Federación por todos sus impuestos (IVA, IEPS, 

entre otros), así como por los derechos de minería, disminuidos con el total de 

las devoluciones por dichas contribuciones. 

 

Reestructuración de la deuda  

  

Además, Sánchez Cordero indicó que López Obrador ofreció a los gobiernos 

estatales que enfrenten una situación adversa debido a los efectos secundarios 

del Covid-19, utilizar la banca de desarrollo para la reestructuración de la deuda 

de sus estados. 

Incluso, reveló que durante la reunión, el presidente instruyó al titular de 

Banobras, Jorge Mendoza, para que apoye la restructura de los crédito de las 

entidades que así lo requieran. 

 

Propuestas 

 

Por su parte, los 10 gobernadores que conforman la Alianza Federalista 

propusieron al presidente destinar 1.5 billones de pesos a la Estrategia Nacional 

de Reactivación Económica, que equivale a 5% del PIB del país, a fin de 

contener la crisis provocada por el Covid-19. 

El gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, ante la Conago y en  

representación de la Alianza Federalista, señaló que esta emergencia requiere 

de intervenciones conjuntas y de una verdadera coordinación entre los estados 

y la Federación. 

Por tal motivo, Aureoles Conejo detalló que los 10 gobernadores establecieron 

propuestas específicas para poner en marcha la estrategia de reactivación, como 

otorgar recursos extraordinarios a los gobiernos locales para hacerle frente a la 

crisis y fortalecer los mecanismos de acompañamiento social; flexibilizar las 

reglas de operación de los recursos que llegan a los estados a través de la 



eliminación de la condición de anualidad en los recursos destinados a temas 

esenciales como salud, educación y seguridad. 

También, que el Presupuesto de Egresos 2021 contenga recursos adicionales 

para fortalecer el Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios para 

enfrentar las dificultades del siguiente año; aplicar un plan integral de inversiones 

en obras de infraestructura prioritaria por entidad, acordando la mayor 

participación posible de empresas locales; generar políticas públicas emergentes 

para la reactivación económica, dirigidas a las mipymes, entre otras medidas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La prioridad hoy de las familias es su situación 

económica: Sánchez Cordero 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Jorge Monroy 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, dijo ante el presidente Andrés Manuel 

López Obrador y los gobernadores, que México enfrenta una crisis económica 

debido al impacto negativo de la pandemia del Covid-19, aunque eso no significa 

-dijo- que el gobierno federal padezca una crisis financiera. 

Tras una reunión presencial entre López Obrador y los mandatarios estatales en 

el Centro de Convenciones de San Luis Potosí, la secretaria de Gobernación, 

Olga Sánchez Cordero, y el presidente de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago), Juan Manuel Carreras, ofrecieron una conferencia de 

prensa para dar cuenta de los temas abordados, y los acuerdos asumidos. 

La secretaria Sánchez Cordero indicó que durante el encuentro, el Secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, dio certeza sobre las finanzas del país. 

“(Arturo Herrera dijo:) no tenemos, no obstante la crisis económica, no tenemos 

una crisis financiera. Tenemos una crisis económica por el cierre de las 

empresas prolongadamente, por la pérdida de empleos, que ya se está 

recuperando, pero no hay una crisis financiera, y eso es una gran noticia”, dijo 

Sánchez Cordero al recuperar las palabras del secretario Herrera. 

La encargada de la política interna del país mencionó que el gobierno federal 

cuenta con resultados de encuestas telefónicas a la población en varias 

entidades federativas, y de las cuales se desprende que para la mayoría de las 

personas en el país, “su prioridad hoy, más que el Covid, o más que contagiarse, 

es su situación económica, que ellos quieren ya entrar a trabajar, continuar 



trabajando, y tener los recursos necesarios para solventar las necesidades de 

sus familias. La prioridad hoy de las familias es su situación económica”, 

reconoció. 

Ante esa situación, dijo Sánchez Cordero, el presidente López Obrador ofreció 

que su gobierno seguirá reforzando el sistema de salud, para lo cual habrá 

recursos prácticamente ilimitados, a fin de que haya medicamentos gratuitos, 

vacunas gratuitas contra el Covid-19 en su momento, además de que se 

mantendrán los programas sociales y obras de infraestructura en todas las 

entidades federativas. 

“Dimos un paso más a la construcción de una estrategia conjunta para hacer 

frente a todo lo que está pasando en el pasando en el país, las condiciones 

económicas, las condiciones sanitarias, las condiciones sociales, humanas, que 

provocaron el fenómeno de la pandemia que ningún gobierno del mundo 

esperábamos que fuera a ver esta pandemia y tan prolonga como lo ha sido”, 

sostuvo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Rodríguez Calderón asegura que los programas 

nacionales ya no funcionan; propone plan para 

cada estado 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Lourdes Flores 

Durante la 59 reunión ordinaria de la Conferencia Nacional de Gobernadores 

(Conago) con el presidente Andrés Manuel López Obrador, el gobernador de 

Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón aseguró que los programas nacionales 

ya no funcionan y tiene que haber programas diferentes en cada estado. 

Dijo que México debe transformarse y reconstruirse a partir de sus fortalezas de 

las regiones al centro y no al revés, con condiciones particulares para cada 

estado y no generales. 

“Cada estado tiene sus particularidades, los programas nacionales ya no 

funcionan, tiene que haber programas en cada estado diferentes, no es 

conveniente seguir con actividades generales, cuando se tiene que hacer 

decisiones particulares, de todos los que están en estados”, dijo Rodríguez 

Calderón. 

Puso como ejemplo que la entidad tiene una capacidad de generación de empleo 

que hoy ha caído, por la pandemia de Covid-19 y que vive de la economía que 

generan las empresas y negocios, no así en otros estados que tienen una 

actividad diferente, y que también genera economía. 



“Los que estamos aquí presentes y que tenemos el privilegio de trabajar para 

resolver los problemas de los ciudadanos nos han pedido hacerlo, debemos 

ayudar al Presidente para que pueda él conducir a este país de mejor manera 

con todos”, enfatizó el funcionario, en un breve video que publicó en sus redes 

sobre la reunión de la Conago con el Ejecutivo federal. 

“Al fin logramos que el Presidente nos escuche, y esperamos que sea para 

beneficio de todos los mexicanos”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

IP: en riesgo, reconocimiento global de la 

Cofepris 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Lilia González y María del Pilar Martínez 

La degradación administrativa de la Comisión Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris), que desde este jueves reportará a la 

Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, a cargo de Hugo López-

Gatell, puede afectar la autonomía del órgano regulador los alimentos, químicos 

y dispositivos médicos en México, lo que en última instancia pone en riesgo su 

certificación como agencia sanitaria de referencia internacional, alertaron 

miembros del sector empresarial. 

Patrick Devlyn, presidente de la Comisión de Salud del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE) afirmó que existen dudas y preocupaciones de que con la 

adscripción a un dependencia federal, la  Cofepris pierda pesos y contrapesos, 

por ello, dijo “ya solicitamos” de manera urgente una reunión con Hugo López-

Gatell, para que el órgano regulador opere con independencia y cuente con 

capacidad técnica y operativa para asegurar la eficacia de la calidad de los 

productos, como lo exige la Organización Mundial de la Salud (OMS). 

A partir de este jueves, la Cofepris, estará en la órbita de control de la 

Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, luego de la publicación el 

miércoles en el Diario Oficial de la Federación del acuerdo de la Secretaría de 

Salud que ordena que la Cofepris y otras 12 instancias se subordinen a la 

mencionada subsecretaría. 

 



Si se pierde autonomía, se corre riesgo de que la agencia (Cofepris) ya no sea 

un regulador internacional de referencia”, sentenció el representante del CCE en 

materia de salud en entrevista con El Economista, al recordar la certificación 

otorgada en el 2012 por la Organización Panamericana de la Salud. 

Lo anterior da reconocimiento internacional a los registros sanitarios otorgados 

por la Cofepris, lo que permite a los fabricantes mexicanos de productos con 

dichos registros exportarlos a otros mercados que reconocen en automático los 

registros del regulador mexicano. 

Si se pierde esto, advierte Patrick Devlyn, las empresas perderían capacidad 

exportadora y empleos, pues tendrían que atender la tramitología de cada país 

para colocar sus productos. 

La Coparmex destacó el papel que ha desempeñado la Cofepris como un 

organismo competente y eficiente en el desempeño de sus funciones de 

regulación sanitaria, para garantizar la eficiencia, seguridad y calidad en los 

medicamentos y vacunas, además de ser un actor clave en la implementación 

de operativos para el combate a la ilegalidad en medicamentos, tabaco, bebidas 

alcohólicas, entre otros productos. 

“Lamentablemente vemos con preocupación que la Cofepris será degradada a 

nivel de dirección, para adscribirla a la Subsecretaría de Prevención y Promoción 

de la Salud, encabezada por López-Gatell, quien bajo su tutela tendrá otras 12 

instancias que convertirán dicha institución en una instancia de gran poder”, 

expresó Gustavo de Hoyos, presidente de la Coparmex. 

Jesús Granados, presidente del sector industrial médico de la Cámara Nacional 

de la Industria de la Transformación (Canacintra), pidió a los interlocutores en 

materia de salud del gobierno federal a que definan los alcances de cómo 

operarán y manejarán a la Cofepris y la normatividad que regirá, ya que existe la 

posibilidad de dejar de ser transparente, en el momento en que le reporte a una 

dependencia. 

 

Farmacéuticas, reservadas 

 

Por su parte, tanto la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma) 

y la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf) coincidieron 

en que el reacomodo administrativo de la Cofepris no debería impactar las 

funciones de la agencia regulatoria para atender los más de 300 trámites que 

realiza, como tampoco debería reducirse su presupuesto. 

Entrevistados por separado, Rafael Gual Cosío, director general de la Canifarma, 

comentó que “se trata de un cambio exclusivamente de adscripción; de hecho, 

el nombramiento del comisionado, y todas las reglas de operación de la Cofepris 

no cambian; nosotros apoyaremos esta decisión si va en aras de optimizar a la 

agencia regulatoria (…) confiamos en que mantendrá su independencia”. 

En tanto, Juan de Villafranca, director Ejecutivo en Amelaf, comentó que 

“Cofepris es un órgano desconcentrado, creado por un decreto con base en la 

Ley de Salud, y es un órgano desconcentrado de la Secretaría de Salud, y no 

tiene autonomía, ni presupuesto propio; en realidad simplemente depende del 

secretario y tiene un comité que preside el Secretario de Salud, entonces hay 

que verlo más política que jurídicamente”. 



No obstante, se debe ser muy cuidadoso para aplicar la ley “y no empezar a dar 

permisos a las importaciones, porque está en juego la salud de los mexicanos”, 

enfatizó Villafranca. 

“Es fundamental que López-Gatell esté consciente de la responsabilidad y de la 

importancia de Cofepris para cuidar y velar y ser garante del tema sanitario, eso 

es por mucho lo más importante”. 

Dada la importancia de la industria farmacéutica, que es la entidad económica 

más regulada, es momento de que establezca diálogo “para que sepamos qué 

idea tiene de la Cofepris; además se puede aprovechar el apoyo que tiene el 

subsecretario López-Gatell del presidente para fortalecer la infraestructura de la 

agencia regulatoria que se ha visto muy afectada por la austeridad”. 

 

Mejoraremos calidad de regulación sanitaria: López-Gatell 

 

El Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell 

Ramírez, aseguró que el cambio de adscripción de la Comisión Federal de 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que estará bajo su cargo a partir 

del 20 de agosto, es para mejorar la calidad de regulación sanitaria en México. 

“Es falso que vaya a desaparecer la regulación sanitaria. Es una instrucción que 

giró el Presidente de la República, y corresponde simplemente a un cambio de 

adscripción. Al Subsecretario de Prevención y Promoción se le ha asignado la 

tarea de facilitar el proceso de reestructuración de Cofepris, que es uno de los 

objetivos de nuestro programa sectorial de salud”, declaró en conferencia 

vespertina. 

Asimismo, el epidemiólogo aseguró que hay indicaciones sobre la deficiencia en 

la calidad de la regulación sanitaria nacional, la cual dijo es limitada por la falta 

de verificadores sanitarios, y ejemplificó que hay productos que han sido 

autorizados y cuando se evalúan bajo estándares internacionales no son 

inocuos. 

Mencionó que en el país existen graves carencias en la capacidad regulatoria, y 

una deficiente calidad de salud ambiental, también resaltó que se fortalecerá la 

verificación sanitaria de establecimientos mercantiles, comerciales, entre otros. 

“Lo que buscamos es mejorar la regulación y sobre todo tener transparencia. 

Hay que limpiar de corrupción al país en muchos aspectos, pero en la verificación 

sanitaria también hay muchas preocupaciones al respecto”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Jueces dicen que reforma al Poder Judicial 

vulnera su autonomía 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Juan Pablo Reyes 

Diversos puntos de la “reforma para y con el Poder Judicial” promovida por el presidente 

de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar han generado 

preocupación entre jueces y magistrados federales ante posibles afectaciones a la 

independencia judicial y las atribuciones del Consejo de la Judicatura Federal (CJF). 

A través de una reflexión que circuló entre los juzgadores federales este miércoles, la 

Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial 

de la Federación destacó los tres principales aspectos preocupantes de la iniciativa 

como el que se permita al CJF designar juzgados para resolver asuntos sobre 

violaciones graves a derechos humanos o de impacto social. 

“Dicha potestad del Consejo podría generar situaciones de excesiva presión política y 

social hacia los titulares de dichos órganos designados ex profeso, comprometiendo 

seriamente su independencia. La propuesta vulnera los principios constitucionales de 

debida administración de justicia y de acceso imparcial, expedito, ágil y efectivo a la 

justicia”, se puntualizó. 

Se expuso que la propuesta, en lugar de cumplir con su cometido, debilitará la 

credibilidad y sobre todo la confianza legítima que la ciudadanía deposita en las 

instituciones, en este caso, en las encargadas de administrar e impartir justicia, pues se 

pone en tela de juicio la competencia y desempeño de los tribunales que de ordinario 

deben conocer esos casos. 



“Se envía el mensaje a la sociedad de que solamente esos tribunales especiales —que 

no especializados— son los que cuentan con los atributos necesarios y las 

competencias, habilidades, virtudes y capacidades idóneas para impartir justicia en 

casos tan relevantes”, destaca el documento. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Lozoya culpa a tres expresidentes; desde 2010 

Odebrecht infiltró al gobierno, afirma 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Andrés Becerril 

Para librar la justicia, Emilio Lozoya involucró a tres expresidentes en una 

denuncia de hechos ante la FGR. 

A lo largo de 63 cuartillas, el exdirector de Pemex culpa a Carlos Salinas de 

Gortari, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y otros 13 políticos por estar 

relacionados, entre 2010 y 2016, con sobornos y tráfico de influencias. 

Entre los señalados por “hechos posiblemente constitutivos de delitos” están 

Ricardo Anaya, José Antonio Meade, Luis Videgaray, José Antonio González 

Anaya, Ernesto Cordero, Francisco Domínguez, Francisco García Cabeza de 

Vaca, Salvador Vega Casillas, Jorge Luis Lavalle, David Penchyna, Carlos 

Treviño Medina, Rafael Caraveo y Osiris Hernández. 

En su denuncia, Lozoya afirma que la petrolera brasileña Odebrecht se infiltró el 

gobierno federal en 2010, durante la administración de Calderón, cuando se 

firmó un contrato multimillonario con la empresa Braskem. 

Aseguró que Peña Nieto y Odebrecht tenían una relación de poder en la que la 

firma daba dinero para ganar licitaciones. 



Sobre Salinas de Gortari afirmó que éste cabildeaba a favor de los proyectos de 

su hijo, como pagarle a la empresa TRESE más de 15 millones de dólares. 

 

Acusados 

En su denuncia ante la FGR, Lozoya detalla varias tramas de supuestos 

actos de corrupción. 

•  En el gobierno de Calderón se firmó a un contrato multimillonario con la 

empresa Braskem, filial de Odebrecht, lo que a la larga fue perjudicial para 

las finanzas de Pemex. 

•  Con la administración de Peña Nieto Odebrecht mantuvo una relación de 

poder y daba dinero para ganar licitaciones. 

 

Odebrecht operó sobornos desde 2010 

 

El extitular de Pemex afirma que la petrolera se apoderó del Ejecutivo y el 

Legislativo de México desde 2010, en la administración de Felipe Calderón. 

Con el objetivo de librar a la justicia, Emilio Lozoya Austin, exdirector de Pemex, 

acusa de supuestos actos de corrupción a los expresidente de México, Carlos 

Salinas de Gortari (1988-1994), Felipe Calderón (2006-2012) y Enrique Peña 

Nieto (2012-2018). 

Lozoya sostiene en un documento de 63 cuartillas entregado el 11 de agosto 

pasado a la Fiscalía General de la República (FGR) y que ésta niega haber 

hecho circular entre los medios de comunicación desde ayer en la tarde, que la 

petrolera brasileña Odebrecht logró infiltrar el gobierno de México desde la 

administración de Calderón en 2010. 

En su denuncia con la cual pretende obtener los beneficios de la justicia a través 

del mecanismo criterio de oportunidad, Lozoya Austin menciona a 17 personas 

relacionadas con supuestos sobornos y tráfico de influencias entre 2010 y 2016. 

Además de los tres expresidentes, Lozoya señala como parte de “hechos 

posiblemente constitutivos de delitos” a los excandidatos presidenciales Ricardo 

Anaya y José Antonio Meade; los exsecretarios de Hacienda Luis Videgaray, 

José Antonio González Anaya y Ernesto Cordero; a los actuales gobernadores 

de Querétaro, Francisco Domínguez, de Tamaulipas, Francisco García Cabeza 

de Vaca; a los exsenadores panistas Salvador Vega Casillas, Jorge Luis Lavalle 

y al priista  David Penchyna; Carlos Treviño Medina, exdirector de Pemex, y a 

Rafael Caraveo, a Osiris Hernández, secretario de Ricardo Anaya, y a la 

periodista Lourdes Mendoza. 

El exdirector de Pemex señala que desde 2010, cuando Peña Nieto era 

gobernador del Estado de México, la petrolera se acercó a Peña Nieto para 

ofrecerle dinero para su eventual candidatura presidencial. 

Lozoya afirma que después de la estrecha relación que se fincó entre Peña Nieto 

y Odebrecht en tiempos de la campaña, donde la petrolera aportó seis millones 

de dólares —con lo que se pagó 1.6 millones de dólares a 11 consultores 

extranjeros, dio nombres y montos—, en el primer año de gobierno de Peña: 

“Odebrecht ya tenía al Presidente de su lado. En el 2013, la relación entre 

Odebrecht y el Estado mexicano no era una relación de contratos, sino de poder. 



Odebrecht sabía de su influencia y sometimiento, por lo que no la iba a perder 

—ni la quería perder—, ya que participaba de manera activa en la política 

energética del país”. 

Asegura que en el gobierno de Peña Nieto “Odebrecht daba dinero, teniendo o 

no la certeza de que ganaría una determinada licitación, ya que ellos daban 

dinero para garantizar dominio e influencia en el gobierno. 

“Esto significa que los sobornos entregados siempre tendrían como 

consecuencia un beneficio para Odebrecht, merced al sometimiento generado 

por los sobornos”, escribió en su defensa y agrega: 

“Yo narro los beneficios que vi o en los que estuve presente. Pero es evidente 

que había muchos otros en torno a los cuales no me enteré, insisto, para el año 

2013 Odebrecht era un grupo empresarial muy poderoso e influyente en México. 

Insisto, ya no era una relación de soborno-contrato-soborno, era una relación 

más profunda. Se trataba de ejercer influencia sobre el Presidente y el 

Legislativo”. 

Sobre el inicio de la relación Peña Nieto-Odebrecht, Lozoya narra en su denuncia 

que después de solicitarle a Luis Weyll que Odebrecht  apoyara la campaña y/o 

precampaña de Peña Nieto a la Presidencia con 6 millones de dólares, fue el 

mismo hombre cercano al propietario de la petrolera que le dijo: 

“Que lo veía bien e incluso hablamos de que en cuanto ganara Peña Nieto iría a 

ver a Marcelo Odebrecht personalmente. Esta petición se la hice a Luis Weyll, 

puesto que el jefe de Luis Weyll, Marcelo Odebrecht, le había hecho ese 

ofrecimiento a Enrique Peña Nieto desde que fue gobernador… la empresa 

brasileña Odebrecht ya se había acercado a ofrecer esos recursos desde que 

Enrique Peña Nieto conoció a Marcelo Odebrecht como gobernador del Estado 

de México. 

Según Lozoya, Peña conocía a Odebrecht a partir de una gira que realizó como 

gobernador del Edomex, los días 11 Y 12 de abril del 2010. 

“A esa reunión asistieron, entre otros, Enrique Peña Nieto, Juan Armando 

Hinojosa (Grupo Higa), David López (Comunicación Social) y Arnulfo Valdivia 

(Asuntos internacionales del Estado de México). Esta gira se celebró en fechas 

inmediatas al Foro Económico Mundial en Cartagena Colombia y nos recibió 

directamente Marcelo Odebrecht, quien hizo una presentación corporativa en la 

que yo estuve presente. Esto fue posible porque Enrique Peña Nieto voló desde 

Cartagena hasta Brasilia, para encontrarse con Lula Da Silva), reunión que no 

se concretó, de tal forma que al día siguiente se hizo la reunión con Odebrecht. 

Al término de la comida, Marcelo Odebrecht y Luis Weyll le ofrecieron apoyo 

económico a Enrique Peña Nieto en su posible postulación como candidato a 

Presidente de la República en 2012. Yo fui testigo de dicha conversación, que 

se realizó en idioma español, y que tuvo una duración aproximada de 5-10 

minutos en el marco de la cual yo estuve presente. En el marco de esa 

conversación, Enrique Peña Nieto señaló que el contacto para recibir dicho 

apoyo económico sería Luis Videgaray Caso quien no estaba presente, se sabía 

quera era persona de su mayor confianza”. 

En otra parte de su alegato de denuncia, Lozoya puntualiza: “Pero quiero dejar 

muy en claro que Odebrecht sí tuvo una participación relevante en el gobierno 



de Enrique Peña Nieto. Pero también tuvo una gran participación en el gobierno 

de Felipe Calderón Hinojosa”. 

“Muchos panistas dentro del sexenio de Felipe Calderón Hinojosa recibieron 

fuertes sumas de dinero y con ello Braskem se posicionó tanto que incluso 

recuerdo que hicieron una parte de una sesión de su consejo de administración 

en los Pinos con la presencia de Felipe Calderón Hinojosa. Esto lo sé porque 

Luis Weyll me lo informó y después supe que dieron sobornos para gestionar la 

prórroga del contrato de Etileno XXI”. 

Según el escrito de Lozoya Austin, en una reunión en febrero del 2013 su casa 

de Lomas de Bezares, Luis Weyll, uno de los funcionarios de Odebrecht “me 

comentó que Braskem al parecer había entregado sobornos en los años 2010 y 

2012, durante la administración de Felipe Calderón Hinojosa, para la suscripción 

y aprobación del contrato Etileno XXI. Mencionó que quienes al parecer habían 

ayudado a operar dicho contrato en la administración panista, fueron Carlos 

Treviño Medina, José Antonio González Anaya y otros ejecutivos de Pemex y de 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, así como Ernesto Cordero y José 

Antonio Meade Kuribreña, en su calidad de titular do Sener”. 

En su acusación a un tercer expresidente de México, en este caso, Carlos 

Salinas de Gortari, hombre al que su padre, Emilio Lozoya Thalman fue muy 

cercano, Lozoya Austin escribió: 

“Bajo el mismo modus operandi de abuso de poder y corrupción, se verificaron 

los siguientes hechos cometidos por Enrique Peña Nieto.” 

Menciona que un viaje a Cali, Colombia, entre el 20 y 24 de Mayo de 2013, para 

participar en un evento con otros jefes de Estado y en un foro empresarial, “el 

empresario Federico Martínez Urmenta, director general de Tradeco, se le 

acercó a Enrique Peña Nieto y le dijo que “él y su socio Carlos Salinas de Gortari 

estaban operando para sumar al PAN y conseguir votos para las reformas 

estructurales”, por lo que Enrique Peña Nieto me pidió recibir a Federico Martínez 

Urmenta y ayudarlo”. 

Según Lozoya, semanas después y bajo el mismo periodo, Carlos Salinas de 

Gortari le pidió a su padre ayuda para que recibiera a su amigo Federico 

Martínez, pues tenía problemas, y también le entregó tarjetas con proyectos que 

su hijo Juan Cristóbal quería intermediar en Pemex. 

 

PRI demandará a Emilio “L” 

 

El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, anunció que el 

partido presentará una denuncia penal en contra de Emilio Lozoya, ex director 

general de Petróleos Mexicanos, “porque somos víctimas y queremos que 

devuelvan todo lo que indebidamente recibió”. 

Pero, además, criticó el papel realizado por la extinta Procuraduría General de 

la República durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, cuando estuvo 

encabezada por Jesús Murillo, Arely Gómez, Raúl Cervantes y Alberto Elías 

Beltrán, pues desde el punto de vista de Alejandro Moreno “es inaceptable que 

la antes PGR haya abierto el caso Odebrecht y no haya consignado a nadie”. 



Por medio de un comunicado, el PRI nacional difundió que su presidente 

nacional insistió que “no hay un solo documento que evidencie que en las 

cuentas del partido entró dinero adicional”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La política energética deberá ir a las urnas 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Enrique Quintana 

Hace unas semanas se dio a conocer un documento que fue leído por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador en una reunión celebrada en julio con 

los integrantes de tres de los órganos reguladores de la industria, la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE), la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y 

el Centro Nacional de Control Eléctrico (CENACE). 

En el documento se establecen los lineamientos generales de la política 

energética, así como el papel que en ella deben tener los reguladores, de 

acuerdo con el presidente. 

No hay sorpresa en lo que se les indicó. Señaló López Obrador que ahora los 

reguladores deben orientar su actividad al fortalecimiento de las dos grandes 

empresas estatales: Petróleros Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE). 

Hay que recordar que la reforma energética operada en la anterior administración 

les dio a estos organismos un peso específico mayor. Se trataba, precisamente, 

de que tuvieran una mayor autoridad técnica que les permitiera tomar decisiones 

para la creación ordenada de mercados eficientes en el sector energético. 

Con ello no se estaba inventando el agua tibia. Prácticamente en cualquier lugar 

del mundo en el que se intentan desarrollar mercados luego de una condición 

monopólica, se construyen instituciones que impiden que las empresas 

dominantes usen su poder de mercado para detener el desarrollo de la 

competencia interna. 

Eso fue lo que se diseñó para estos organismos y para ello se les mandató. 



La interpretación que hizo el gobierno de López Obrador de ellos fue que el 

gobierno de Peña Nieto trataba de afectar a las empresas estatales de manera 

deliberada y favorecer a las firmas privadas. 

No era ese el propósito, pero si se cumplía el objetivo de crear competencia, eso 

era lo que sucedería. Ello requería de una regulación asimétrica, que atara las 

manos de los antiguos monopolios. 

Al llegar al poder, López Obrador prometió no hacer reformas legales en el sector 

energético, cosa que ha cumplido hasta el momento. En cambio, lo que realizó 

fue una sustitución de integrantes de los órganos de gobierno de dichos 

organismos. El caso más visible y claro fue el de la CRE. 

El presidente de ese organismo, Guillermo García Alcocer, presentó sus 

renuncia en junio de 2019, en medio de presiones. 

No fue el único caso, hubo otras sustituciones, tanto entre reguladores como en 

los consejos de las empresas estatales. 

No se consideró que fueran suficientes esos cambios para instrumentar la nueva 

política y la Secretaría de Energía estableció toda una serie de decisiones que 

estaban orientadas a impedir la consolidación de los mercados en el sector. 

Entre ellas, y solo a manera de ejemplo, puede citarse la cancelación de las 

rondas petroleras, la eliminación de la subastas eléctricas, la falta de 

construcción de infraestructura para darle conectividad a desarrollos privados en 

el área de energías renovables, los cambios de criterio en el despacho eléctrico, 

entre otros. 

En el documento leído por el presidente se pidió a los reguladores que analizaran 

si el propósito de fortalecer a Pemex y a la CFE puede darse en el marco jurídico 

actual, o bien, si es necesario cambiarlo para alcanzar ese objetivo. 

Probablemente, el presidente López Obrador teme que la serie de litigios que ya 

existen puedan bloquear la ejecución de la nueva política. 

En el documento se establecen, por ejemplo, criterios bien definidos para el 

despacho de las fuentes de electricidad, que están en contradicción con las leyes 

vigentes. 

Se señala que, en primer lugar, estará la energía generada por las plantas 

hidroeléctricas, todas operadas por la CFE. Luego seguirán sus plantas de ciclo 

combinado, así como el resto de plantas de la empresa. En tercer lugar estarán 

las plantas de energías renovables y, en cuarto lugar, la energía generada por 

las plantas de ciclo combinado operadas por el sector privado. 

La legislación vigente establece que el criterio de despacho eléctrico se base en 

el menor costo, es decir, se introduce al sistema la electricidad más barata y en 

la medida que no se satisfaga la demanda se va incorporando la de mayor precio. 

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), ante ello, interpuso 

una controversia constitucional, ya que dicha política contraviene el mandato 

constitucional que tiene. La controversia fue aceptada por la Corte. 

Varias empresas del sector privado han promovido amparos, señalando su 

afectación por las nuevas políticas y muchos han sido aceptados y se han 

aplicado suspensiones a dicha norma. 

La resolución de estos litigios está en manos de los tribunales y muy 

probablemente todos lleguen hasta la Suprema Corte de Justicia. 



No es imposible que la Corte dé la razón a la Cofece y a las empresas privadas, 

por eso es que el presidente formuló la interrogante respecto al marco jurídico 

vigente. 

¿En qué medida sería factible proponer reformas legales o incluso reformas 

constitucionales para el sector energético actualmente? 

Tal vez algunas reformas legales sí pudieran darse. Sin embargo, creo que la 

única manera en la cual el presidente considera que tiene seguridad para el 

cumplimiento de sus objetivos en materia energética es cambiando la 

Constitución. 

El gran telón de fondo de este litigio son las acusaciones a Emilio Lozoya y las 

que ahora ha formulado el propio exdirector de Pemex. 

Una de las que lanzó es la que señala que la reforma energética fue aprobada 

gracias a los sobornos entregados a quienes eran legisladores del PAN en ese 

momento. 

Si se desacredita la reforma energética sería más fácil realizar una modificación 

constitucional. 

No obstante, parece poco viable que esta pueda efectuarse antes de las 

elecciones de 2021 y, por lo tanto, su viabilidad quedará sujeta a lo que suceda 

entonces. 

Morena y sus aliados no tienen el número de senadores que se requiere para 

pasar el cambio, salvo que negocien con el PRI y con ello la reforma no sería tal 

y como la quiere el presidente. 

Si Morena lograra conservar la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, 

es decir, más del 66 por ciento, sumando a sus aliados, y si logra la mayoría en 

al menos 16 de los 29 congresos estatales que estarán renovándose, tal vez 

podría acumular la fuerza para obtener los votos necesarios en el Senado. 

Así que todo parece indicar que los lineamientos que dio el presidente a los 

reguladores energéticos tendrán que esperar al resultado electoral de 2021, que 

será determinante, entre muchas otras cosas, de lo que suceda en el largo plazo 

con el sector energético. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El Gobierno es el único accionista de la 

concesionaria del puerto de Veracruz 

 

Jueves 28 agosto 2020 / Aldo Munguía  

El gobierno es el único dueño de la concesión de la Administración Portuaria 

Integral (API) de Veracruz, según el expediente 5183-07 del 6 de agosto del 

2008, emitido por el notario 198, Enrique Almanza, por lo que la amenaza de 

eliminar dicha concesión por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador 

sería contra su propia administración. 

Según el acta constitutiva de la API, Banobras tiene solo una acción en 

circulación, mientras que el resto, es decir, 841 mil 974 acciones pertenecen al 

gobierno federal. 

“El control total de la sociedad es del gobierno federal”, aseveró Bernardo Melo, 

miembro titular del Comité Marítimo Internacional. 

El experto en derecho marítimo señaló que el presidente podría eliminar la 

concesión otorgada a la paraestatal, sin embargo, tendría que otorgarle a otra 

sociedad la concesión de la API. 

“Si él (presidente) quiere quitar la concesión a la API Veracruz tendría que 

dársela a una empresa, a otra sociedad mercantil mexicana, se la puede quitar 

a la API Veracruz, pero se la tendría que dar a alguien más en los términos de 

las leyes mexicanas”, señaló Melo en entrevista. 

Según cifras de la Dirección General de Puertos y Marina Mercante, en 2019 el 

puerto de Veracruz se posicionó como el quinto más importante en el país en 

movimiento de carga realizada, con más de 28 millones de toneladas. 



Una fuente, que participó en el diseño de la API Veracruz en 1993, señaló a El 

Financiero que desde su origen dicha administración se diseñó para que el 

gobierno federal fuera el único concesionario. 

“La ley estableció desde entonces que la única concesionaria sería el gobierno, 

porque, aunque es una empresa mercantil, porque genera sus propios recursos, 

es una paraestatal. No hay socios particulares o privados, solo es el gobierno 

federal”, detalló la fuente. 

La fuente –que también fungió como funcionario de Veracruz– detalló que la 

APIVER tiene la facultad para ceder parcialmente derechos a las empresas para 

que estas operen un área determinada a cambio de una contraprestación. Sin 

embargo, es el gobierno quien autoriza y fija precios, así como los montos de 

cesión de derechos parciales. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El 70% de las firmas se ‘despedirá’ de una parte 

de sus oficinas por COVID-19 

 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Fernando Navarrete 

Los cerca de cuatro meses de home office que atravesaron muchos oficinistas, 

la reducción de operaciones ante la caída en la demanda de productos y 

servicios, así como los recortes en gastos operativos, derivado de la emergencia 

sanitaria del coronavirus, podrían significar para algunas empresas el ‘adiós’ a 

una parte de sus oficinas. 

La encuesta de respuestas múltiples de la consultora y comercializadora 

inmobiliaria CBRE, detectó que 70 por ciento de las firmas considera mantener 

una parte de su trabajo vía remota y el 38 por ciento aún cree que la oficina es 

importante. 

En México, las grandes, medianas y pequeñas empresas adoptaron el home 

office desde abril, al inicio de la pandemia, en un 94.7, 60.7 y 29 por ciento 

respectivamente, de acuerdo con la encuesta sobre el impacto del COVID-19 en 

la actividad económica y el mercado laboral del INEGI. 

Giovanni D´Agostino, presidente en México y director regional para América 

Latina de Newmark Knight Frank, mencionó que la mayoría de los números 

negativos obtenidos de abril a julio se deben a que muchas empresas cambiaron 

oficinas y dejaron miles de metros cuadrados vacíos, mientras que las nuevas 

operaciones fueron nulas.  



“Tenemos una absorción negativa, hoy las empresas se están moviendo de un 

edificio a otro, no se absorben nuevos, están dejando la absorción en ceros”, 

dijo. 

Las inmobiliarias esperan que el regreso a oficinas, con el cambio de semáforo 

epidemiológico a fase amarilla en ciudades como México, Monterrey y 

Guadalajara, así como la mudanza de empresas a otros edificios, podrían 

provocar “un rebote” en la absorción de espacios corporativos flexibles en este 

mes. 

“Esta crisis global ha cambiado drásticamente la forma en que trabajarán las 

empresas. En el nuevo mundo de trabajo post COVID-19, se seguirán 

necesitando oficinas, pero habrá una mayor necesidad de espacio más flexible”, 

aseguró IWG, operadora de firmas como Regus y Spaces en México.  

El crecimiento de sectores como el e-commerce, médico, tecnológico, 

manufacturero y logístico, podría contribuir a recuperar la actividad ante la 

necesidad de nuevos corporativos cerca de plantas o centros de distribución para 

empresas como Amazon, Mercado Libre, Walmart, Liverpool y Palacio de Hierro. 

Coworks y Business Centers se flexibilizan 

Firmas de coworking, business centers y oficinas virtuales modificaron planes de 

crecimiento, dieron descuentos y flexibilizaron sus contratos para mantener a 

inquilinos en las oficinas, aunque consideran la situación puede ser una 

oportunidad para continuar operando. 

“La tendencia va ser hacia espacios y contratos flexibles, conceptos que te 

permitan seleccionar espacios a la medida”, dijo Alberto Elizondo Santos, 

director ejecutivo de IZA Business Centers.  

Emilio Hamui, director general de Jemil –empresa dedicada al arrendamiento de 

oficinas virtuales y físicas– mencionó que se han convertido en opción de 

muchas empresas en proceso de mudanza o búsqueda de opciones más baratas 

para librar la situación.   

“Para nosotros ha impactado de una forma muy buena, las empresas están 

dejando pisos de oficinas mayores a 50 m2 y se están achicando, y a la hora de 

achicarse es cuando empiezan a contratar oficinas virtuales o amuebladas”, dijo.  

Para Grecia Colomo, propietaria de Workit Offices, un espacio de oficinas y 

coworking con más de 174 m2 disponibles en la colonia Roma, una de las 

mayores preocupaciones de la emergencia es concentrar a tantas personas en 

un mismo espacio sin propiciar el contagio.  

Al respecto Alberto Laris, socio y director de Desarrollo Estratégico de GAYA, 

mencionó que las oficinas con la pandemia ahora serán menos densas, mejor 

ventiladas con principios de planeación y diseño de interiores “no touch”, más 

infraestructura digital y medidas sanitarias.  

Algunos centros como Gemtek Business Center, ubicado en Plaza Galería Las 

Estrellas –firma que perdió casi el 80 por ciento de sus inquilinos por la 

pandemia, buscan salir a flote ante el golpe que ha afectado más a las pequeñas 

firmas.  

“Se nos fueron algunos clientes, nos llegamos a quedar con un 20 o 25 por 

ciento; no hemos podido crecer, nos impactan ciertas inversiones por ejemplo 

los ejercicios de WeWork de tener edificios completos, arrastraron gran parte del 

mercado”, concluyó Roberto Arvizu, gerente de Gemtek. 



 

Iniciativa de prohibición de comida chatarra llega 

al Congreso de la CDMX 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Israel Zamarrón 

A unos días de que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum anunciara que se discutirá el tema de la comida chatarra en la 

capital, hoy se vuelve realidad con la iniciativa del morenista Miguel Ángel 

Macedo Escartín en contra de estos productos. 

Después de lo hecho por los congresos de Oaxaca y Tabasco, ahora es la 

Ciudad de México la que podría seguir la misma ruta para prohibir la venta de 

alimentos industrializados, conocidos como comida chatarra, a niñas y niños 

menores de edad. Esto luego de que el diputado de Morena propuso reformar la 

Ley de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes para tal objetivo. 

El planteamiento, que se ingresó este miércoles en la Comisión Permanente del 

Congreso de la Ciudad de México y que fue turnado a comisiones, propone 

adicionar el artículo 47 bis a dicha ley, el cual prohibiría a cualquier persona la 

venta, entrega, donación, distribución o regalo de alimentos envasados de alto 

contenido calórico y energético, así como bebidas azucaradas a niñas, niños y 

adolescentes. 

La propuesta –que considera la comida chatarra como delito contra la salud- 

también se enfoca a prohibir, ya sea a través de una persona o de expendedores 

automáticos, la venta, entrega, donación, distribución y regalo de alimentos 



envasados de alto contenido calórico y energético, así como de bebidas 

azucaradas, en instituciones educativas, públicas y privadas, de nivel básico y 

medio superior. 

“Quedan exentas de estas prohibiciones las personas que realicen lo anterior en 

calidad de madres, padres, tutores legales hacía sus hijas, hijos, o menores de 

edad bajo su tutela; La infracción a lo establecido en el presente será sancionada 

como delito contra la salud”, se lee en el documento que presentó este miércoles 

el diputado Macedo Escartín, también presidente de la Comisión de Movilidad 

del Congreso capitalino. 

La justificación del legislador local es que esta medida ayuda combatir el 

sobrepeso y obesidad, enfermedades derivadas del consumo de comida 

chatarra. 

"Tiene como objetivo aportar a la resolución de graves problemas en materia de 

salud, que se gestan desde la infancia a través del consumo de alimentos de alto 

contenido calórico y bebidas azucaradas, generando desde edades tempranas 

problemas y afectaciones como el sobrepeso y la obesidad", expuso durante la 

sesión de la Comisión Permanente del Congreso capitalino. 

La propuesta tendrá que ser analizada por las comisiones de Atención a la Niñez 

y de Salud, mismas que en su momento deberán realizar el dictamen que deberá 

ser remitido al Pleno para su discusión y aprobación. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Trump está dispuesto a derribar la democracia 

para ganar, advierte Obama 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Agencias 

El expresidente estadounidense Barack Obama advirtió de que el mandatario 

Donald Trump está dispuesto a "derribar" la democracia si hace falta para ganar, 

y pidió a sus compatriotas no dejar que un líder que "nunca se ha tomado en 

serio" su cargo les "quite" el derecho a votar. 

"Este Gobierno ha demostrado que derribará nuestra democracia si eso es lo 

que hace falta para ganar", afirmó Obama durante su discurso ante la 

Convención Nacional Demócrata. 

"Así que tenemos que ponernos a trabajar para reforzarla (la democracia), 

volcando nuestros esfuerzos en estos 76 días (hasta las elecciones) y votando 

como nunca antes" por el candidato presidencial demócrata, Joe Biden y la 

aspirante a vicepresidenta, Kamala Harris, agregó. 

En un contundente discurso pronunciado desde un museo de Filadelfia, ciudad 

donde se firmó la Constitución de Estados Unidos, Obama pidió el voto por Biden 

y criticó duramente a Trump, quien le estaba viendo en directo y emitió dos tuits 

en mayúsculas mientras su predecesor hablaba. 

"Nunca esperé que mi sucesor aceptara mi visión o continuara con mis políticas. 

Esperaba, por el bien de nuestro país, que Donald Trump pudiera mostrar algún 

interés en tomarse el trabajo en serio (...) Pero nunca lo hizo", recalcó Obama. 



"No ha mostrado ningún interés en tratar la Presidencia como algo diferente a un 

'reality show' más, que puede usar para obtener la atención que ansía. Donald 

Trump no se ha adaptado al trabajo porque no puede. Y las consecuencias de 

ese fracaso son graves. Más de 170.000 estadounidenses muertos" por COVID-

19, recordó. 

El que fuera presidente entre 2009 y 2017 dijo que entiende que muchos 

estadounidenses hayan perdido confianza en el Gobierno, pero alertó de que 

Trump "cuenta con su cinismo", porque "no puede conquistarles con sus 

políticas". 

Advirtió de que el mandatario "confía en hacer que sea lo más difícil posible" que 

los estadounidenses voten, en referencia a los intentos de Trump de dificultar el 

voto por correo en las elecciones de noviembre, con planes de recortes al 

Servicio Postal y denuncias de que ese método puede llevar a fraude, algo no 

demostrado. 

"Así es como la democracia se marchitará, hasta que no haya democracia en 

absoluto. No podemos permitir que eso pase. No dejen que ellos les quiten su 

poder. No dejen que ellos les quiten su democracia. Hagan un plan ahora mismo 

sobre cómo van a implicarse y votar. Háganlo lo más pronto que puedan", pidió 

el exmandatario. 

Obama se dirigió en particular a los jóvenes que se manifestaron en los últimos 

meses contra el racismo y la violencia policial en todo el país, y les dijo que ellos 

son "los sueños de este país, cumplidos". 

"Ustedes pueden dar un nuevo significado a nuestra democracia. Pueden llevarla 

a un lugar mejor. Ustedes son el ingrediente que falta, los que decidirán si 

Estados Unidos se convierte o no en un país que está a la altura de sus credos", 

recalcó 

Obama pidió "creer en la habilidad de Joe (Biden) y Kamala (Harris) para sacar 

el país de los tiempos oscuros y reconstruirlo". 

"Durante ocho años, Joe fue el último en la sala cuando me enfrenté a una gran 

decisión. Me convirtió en un mejor presidente. Tiene el carácter y la experiencia 

para hacernos un mejor país", aseguró sobre el que fuera su vicepresidente entre 

2009 y 2017. 

Trump reaccionó en Twitter, donde acusó de nuevo a Obama -como ha hecho 

otras veces, sin pruebas- de "espiar a su campaña", y alegó que el expresidente 

"se negó a respaldar" a Biden "hasta que todo (las primarias) se había acabado" 

y que "intentó que no se presentara" a las elecciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Servidores agrarios se solidarizan con familias 

de las víctimas por el Covid-19 

 

Martes 18 agosto 2020 / Procuraduría Agraria 

El Subprocurador General de la Procuraduría Agraria, José Rafael Minor Molina, 

encabezó el acto en el que se rindió homenaje, con un minuto de silencio, en 

honor de las personas fallecidas a consecuencia del Covid-19. 

La disposición corresponde en estricto sentido al decreto presidencial, publicado 

el pasado 14 de agosto pasado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el 

cual establece que los servidores públicos de las dependencias y entidades 

deberán guardar diariamente un minuto de silencio a las 12 del día. 

Al respecto, el funcionario federal declaró: “Manifestamos nuestro dolor con 

motivo de los fallecimientos causados por esta pandemia y expresamos nuestra 

solidaridad con las familias mexicanas”. 

En su mensaje, el Subprocurador Minor Molina también manifestó, a nombre de 

la Institución, nuestro sincero reconocimiento al personal médico y sanitario de 

nuestro país por su entrega y esfuerzo para atender a las mexicanas y 

mexicanos que infortunadamente han sido contagiados por dicha enfermedad. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Habitantes de Cecilio Chi denuncian despojo de 

terrenos en Kanasín 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Jesús Cámara 

Yucatán. - La mañana de este miércoles un grupo de habitantes de la colonia 

Cecilio Chi, acudieron al palacio de gobierno de Yucatán a solicitar la 

intervención del gobernador, ante lo que denunciaron como una situación de 

despojo de terrenos, por parte de personas particulares que quieren adueñarse 

de sus predios pertenecientes al municipio de Kanasín.  Como portavoz de las 

32 familias afectadas, Aleida Ramírez Huerta, representante estatal del 

Movimiento Antorchista en Yucatán, manifestó que requieren la intervención de 

las autoridades para salvaguardar la integridad física de las personas que 

habitan los predios y que se regularicen los lotes.  

“Son gente que han estado en posesión de sus lotes, algunos desde hace 20 

años, otros de 16 y los que menos años tienen son 10, sin embargo, ya tienen 

aproximadamente dos meses que de manera recurrente, llega gente ajena 

diciendo que ya tienen una constancia de posesión que les otorga el comisariado 

ejidal de Kanasín y que los hace propietarios ahora de esos lotes, por lo tanto la 

gente que vive ahí los tiene que desocupar”. Indicó que el martes 18 de agosto 

se desató un conato de violencia debido a que “los supuestos nuevos dueños” 

querían ingresar a sus terrenos y los habitantes se negaron a desocupar, por lo 



que se solicitó la intervención de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de 

Yucatán.   

Tras el arribo de la fuerza policial, los afectados fueron redirigidos a interponer 

una denuncia ante el Ministerio Público por la invasión de su propiedad, sin 

embargo, al llegar a las oficinas se negaron a recibirla, bajo el argumento de que 

es un tema que le compete a la Procuraduría Agraria. La representante estatal 

de los antorchistas subrayó que la injusticia radica en que los habitantes llevan 

años trabajando sus lotes, ya que los compraron siendo total maleza, pero con 

trabajo colectivo han logrado la introducción de servicios como agua y luz, “lo 

que también eleva el costo de la tierra”. Gabriela Vela es una de las personas 

afectadas por el despojo.  

La mujer comentó que desde hace tres años está trabajando en su terreno e 

incluso tuvo que abrir brechas para llegar a él. El día de ayer llegó a su predio y 

se encontró con una pareja que estaba levantando una pequeña casa. 

“Resulta que ayer que llegué, veo que las personas ya tienen invadido el terreno 

y estaban queriendo poner su casita de palos y me dice la señora que es dueña 

porque se lo vendieron y el comisario les firmó y es legal, cuando yo tengo mi 

papel”, explicó la afectada. Refirió que acudió al palacio de gobierno en busca 

de que el terreno que compró años atrás se regularice, “porque es un peligro ya 

que las personas esas, andan cuidando que nadie esté para que puedan seguir 

vendiendo, cuando esos terrenos ya se vendieron”.  

Por último, Ramírez Huerta abundó en que las familias afectadas no están en 

contra de la regularización y los pagos de servicios, pues su prioridad es buscar 

la certeza de su patrimonio para el bien de su familia, por lo que responsabilizó 

al presidente del comisariado ejidal de Kanasín de cualquier afectación a los 

habitantes de Cecilio Chi. “La gente no está en contra de regularizar, al contrario, 

desde hace muchos años se ha estado buscando esta situación, pero 

desgraciadamente no fueron partícipes del proceso al cual fueron incluídas 

muchas otras colonias, entonces eso los mantiene siempre en la inseguridad y 

en la idea de no tener esa paz para sus hijos, para su familia”, finalizó la líder 

antorchista. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

En Oaxaca, policías reprimen a mujeres por 

oponerse a la construcción de un mercado 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Óscar Rodríguez 

Oaxaca. - En Oaxaca, en el municipio de Santiago Juxtlahuaca, la policía 

municipal reprimió a un grupo de mujeres que se oponen a la construcción del 

nuevo mercado que no fue consultado por el presidente municipal, Nicolás Feria 

Romero, con el pueblo.  

El alcalde instruyó la limpieza de los predios y comenzó a realizar el bardeado 

del lugar, sin embargo, recibió la oposición de un grupo de mujeres que advertían 

que el sitio pertenece a los bienes comunales y no puede ser sujeto de ningún 

tipo de privatización. Hermelinda Sánchez, representante del grupo opositor, 

afirmó que si había la intención del municipio de construir naves industriales 

"debió haber realizado una consulta popular", donde los lugareños determinen el 

destino del sitio.  

La inconformidad causó que un grupo de mujeres acudiera al espacio, ubicado 

en la Colonia Aviación, y se manifestara para impedir los trabajos, lo que causó 

que el alcalde enviará a la policía municipal y ordenara reprimir a las 

manifestantes.  



Los enfrentamientos entre mujeres y policías, terminó en un zafarrancho donde 

hay un reporte de 3 lesionadas, una de ellas de gravedad. Ante el incidente, las 

afectadas denunciaron haber sido agredidas físicamente por regidores y policías 

municipales de la zona, por órdenes de Nicolás Feria Romero. 

 "A mí además me quitaron mi celular porque estaba grabando las agresiones y 

me lo regresaron dos horas después ya que me habían borrado toda la 

información, incluso personal, y ahora están enviando mensajes a mis contactos 

denigrándolos", dijo una de las víctimas. Comuneros de Santiago Juxtlahuaca 

han anunciado que presentaron un recurso legal ante la Procuraduría Agraria 

(PA) para alegar la posesión de los predios, que se les pretende despojar.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Mujeres se oponen a construcción de mercado y 

son sometidas 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Óscar Rodriguez 

Oaxaca. - En Oaxaca, en el municipio de Santiago Juxtlahuaca, la policía 

municipal reprimió a un grupo de mujeres que se oponen a la construcción del 

nuevo mercado que no fue consultado por el presidente municipal, Nicolás Feria 

Romero, con el pueblo. 

El alcalde instruyó la limpieza de los predios y comenzó a realizar el bardeado 

del lugar, sin embargo recibió la oposición de un grupo de mujeres que advertían 

que el sitio pertenece a los bienes comunales y no puede ser sujeto de ningún 

tipo de privatización. 

Hermelida Sanchez, representante del grupo opositor, afirmó que si había la 

intención del municipio de construir naves industriales «debió haber realizado 

una consulta popular», donde los lugareños determinen el destino del sitio. 

La inconformidad causó que un grupo de mujeres acudiera al espacio, ubicado 

en la Colonia Aviación, y se manifestara para impedir los trabajos, lo que causó 

que el alcalde enviará a la policía municipal y ordenara reprimir a las 

manifestantes. 

El enfrentamientos entre mujeres y policías, terminó en una zafarrancho donde 

hay un reporte de 3 lesionadas, una de ellas de gravedad. 



Ante el incidente, las afectadas denunciaron haber sido agredidas físicamente 

por regidores y policías municipales de la zona, por órdenes de Nicolás Feria 

Romero. 

«A mí además me quitaron mi celular porque estaba grabando las agresiones y 

me lo regresaron dos horas después ya que me habían borrado toda la 

información, incluso personal, y ahora están enviando mensajes a mis contactos 

denigrándolos», dijo una de las víctimas. 

Comuneros de Santiago Juxtlahuaca han anunciado que presentaron un recurso 

legal ante la Procuraduría Agraria (PA) para alegar la posesión de los predios, 

que se les pretende despojar. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Policías reprimen a mujeres por oponerse a 

construcción de un mercado 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Redacción 

Oaxaca. - Un grupo de mujeres fue reprimido por policías del municipio de 

Santiago Juxtlahuaca, en el estado de Oaxaca, debido a que se oponen a la 

construcción de un nuevo mercado en un terreno que, afirman, es un bien 

comunal. 

De acuerdo con los testimonios de este grupo de mujeres, la construcción de 

este nuevo mercado no se sometió a consulta pública, por lo que acusan que 

este terreno se privatizó y eso está prohibido. 

Hace unos días, el alcalde de este municipio, Nicolás Feria Romero, ordenó 

realizar la limpia de los predios para comenzar a bardear el lugar, por lo que de 

inmediato algunas mujeres se enfrentaron con policías municipales para evitar 

que se hiciera dicha limpieza. 

El terreno se ubica en la Colonia Aviación y vecinas del lugar aseguran que 

impedirán que se realicen los trabajos indicados por el alcalde, pues quieren que 

se consulte a los ciudadanos respecto a sus necesidades.   

El reciente enfrentamiento entre mujeres y policías terminó en un zafarrancho 

donde hay un reporte de tres lesionadas, una de ellas de gravedad, además, 

reportaron que fueron agredidas por los elementos de seguridad. 



Las víctimas acusan que intentaron registrar los hechos con sus celulares, pero 

éstos les fueron decomisados por los mismos policías. 

Comuneros de Santiago Juxtlahuaca se unieron y anunciaron que presentaron 

un recurso legal ante la Procuraduría Agraria (PA) para alegar la posesión de los 

predios, que se les pretende despojar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Policías municipales agreden a mujeres en 

Santiago Juxtlahuaca, denuncian 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Óscar Rodríguez 

Oaxaca. - En el municipio de Santiago Juxtlahuaca, la policía municipal reprime 

a un grupo de mujeres que se oponen a la construcción del nuevo mercado que 

no fue consultado con el pueblo por el presidente municipal Nicolás Feria 

Romero. 

El alcalde instruyó la limpieza de los predios y comenzó a realizar el bardeado 

del lugar, sin embargo, recibió la oposición de un grupo de mujeres que advertían 

que el sitio pertenece a los bienes comunales y no puede ser sujeto de ningún 

tipo de privatización. 

Hermelida Sánchez, representante del grupo opositor, afirmó que si había la 

intención del munícipe por construir naves industriales debió haber realizado una 

consulta popular, donde los lugareños determinen el destino del sitio. 

La inconformidad causó que un grupo de mujeres acudiera al espacio, ubicado 

en la Colonia Aviación, y se manifestara para impedir los trabajos, lo que causó 

que el alcalde enviara a la policía municipal y ordenara reprimir a las 

manifestantes. 

El enfrentamiento entre mujeres y policías, terminó en un zafarrancho, donde 

hay un reporte de 3 lesionadas, una de ellas de gravedad. 

Ante el incidente, las afectadas denunciaron haber sido agredidas físicamente 

por regidores y policías municipales de la zona, por órdenes del munícipe Nicolás 

Feria Romero. 

“A mí, además me quitaron mi celular porque estaba grabando las agresiones y 

me lo regresaron dos horas después ya que me habían borrado toda la 

información, incluso la personal, y ahora están enviando mensajes a mis 

contactos denigrándolos”, dijo una de las víctimas. 



Comuneros de Santiago Juxtlahuaca han anunciado que presentaron un recurso 

legal ante la Procuraduría Agraria (PA) para alegar la posesión de los predios, 

que se les pretende despojar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Desde hace dos semanas atacan a balazos 

comuneros de Malinaltepec a los de 

Alacatlatzala, denuncian 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Zacarías Cervantes 

Guerrero, Chilpancingo. - Autoridades del núcleo agrario de Alacatlatzala, 

municipio de Malinaltepec, demandaron la intervención de los tres niveles de 

gobierno para que cesen los ataques armados que están sufriendo desde hace 

dos semanas por comuneros de Malinaltepec, con quienes enfrentan un conflicto 

por linderos de sus núcleos agrarios. 

En conferencia de prensa en Chilpancingo, el abogado de los Bienes Comunales 

de Alacatlatzala, Jesús Escobedo González, y vía telefónica el comisariado de 

Bienes Comunales, Zenaido Cano Galindo, demandaron una mesa de diálogo 

para pactar una tregua y el cese de los enfrentamientos. 

Informaron que uno de los ataques más fuertes ocurrió el 13 de agosto cuando 

unos 150 comuneros de Malinaltepec rodearon el Cerro de la Lucerna y 

destruyeron dos tanques de almacenamient de agua y dejaron sin el servicio a 

unos mil 500 pobladores de Alacatlatzala y de la colonia Monte de Olivo, informó 

en la conferencia de prensa Escobedo González y por teléfono el comisariado 

de Bienes Comunales Zenaido Cano Galindo. 

Cano Galindo, informó que las balaceras que ya van para dos semanas no han 

dejado heridos ni muertos, pero que si daños como la destrucción de los tanques 



de almacenamiento de agua y a algunas de las casas que se encuentran cerca 

del lugar donde han ocurrido las balaceras. 

Escobedo González dijo que la violencia es parte del conflicto que no han 

resuelto las autoridades federales y estatales, aun cuando está siendo atendido 

por el Tribunal Unitario Agrario Número 12 de Chilpancingo (TUA-12). 

A su vez, el comisariado de Bienes Comunales, Cano Galindo, declaró vía 

telefónica que desde el sábado 8 de agosto no han cesado los tiroteos por parte 

del núcleo agrario de Malinaltepec, y que 13 intentaron entrar al pueblo de 

Alacatlaltzala, pero los comuneros de ese núcleo agrario los enfrentaron y 

solamente derribaron los dos tanques que los abastece de agua. 

Dijo que ese día el tiroteo comenzó desde las 11 de la mañana y terminó entre 

9 y 10 de la noche. Aunque no hubo heridos ni muertos. “Ellos, (los de 

Malinaltepec) nos acusan que nosotros no respetamos los acuerdos pactados 

para el cese de la violencia, pero nosotros siempre hemos sido respetuosos, 

hemos respetados todos los acuerdos, y son ellos los que empiezan a incitar a 

la violencia, pero después no reconocen que son ellos”, sostuvo el representante 

indígena.  

Agregó que están en espera de que el TUA-12 de Chilpancingo emita la 

sentencia correspondiente. 

Por lo pronto, pidió la intervención de los tres niveles de Gobierno, y de la 

Procuraduría Agraria (PA), para que busquen una mesa de negociación en la 

que se establezca una tregua a los enfrentamientos 

Informó además que el viernes a la una de la tarde fueron detenidos los 

comuneros Antonio Castañeda Mendoza y Florentino Millano Merino, por la 

Policía Estatal en un crucero entre Xalpatláhuac san Nicolás Zoyatlán, de la 

carretera Tlapa-Marquelia. 

Denunció que los policías estatales los acusaron durante el interrogatorio que 

ellos son los que encabezan los enfrentamientos. Dijo que los liberaron hasta 

después de las 9 de la noche del mismo día. 

“Consideramos que los policías fueron contratados por los comuneros de 

Malinaltepec para amedrentar a nuestros compañeros porque los interrogaron 

mucho tiempo”, dijo el dirigente agrario.  

En este conflicto, ambos núcleos agrarios se pelean aproximadamente 3 mil 200 

hectáreas y no se ha resuelto desde 1978 a pesar de que desde entonces 

comenzaron las pláticas entre las partes. 

Las tierras están en posesión de los comuneros de Alacatlatzala y son ellos los 

que las han estado trabajando porque, según han asegurado, tienen el título de 

propiedad desde 1753 cuando ese pueblo era la cabecera municipal y no 

Malinaltepec. Cuentan que Malinaltepec se constituyó mucho tiempo después. 

Sin embargo, los comuneros de Malinaltepec alegan que el título de propiedad 

de ellos data de 1520.  

Otra causa por la que se ha complicado la solución del conflicto es porque 

Malinaltepec es un pueblo me phaa (tlapaneco) y Alacatlatzala es tun savi 

(mixteco). La violencia se recrudece siembre en esta temporada del año porque 

los comuneros de Alacatlatzala comienzan a trabajar las tierras que están en 

conflicto y los de Malinaltepec van a tirarles de balazos para impedir que 

siembren.  



 

Buscan conciliación entre pueblos hermanos de 

la Sierra Sur que mantienen añejos conflictos 

agrarios 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Maira Ricárdez 

Oaxaca. - Con apego al compromiso de servicio al Estado y particularmente al 

Distrito por el que fue electo, el X correspondiente a la Sierra Sur del Estado, el 

Diputado Federal Daniel Gutiérrez Gutiérrez dio cuenta de reuniones de trabajo 

sostenidas en últimos días en localidades de esa región, buscando a través del 

diálogo entre comunidades, dirimir añejos conflictos agrarios que han generado 

desencuentros en diversos momentos en la historia del Estado. El objetivo 

destacó ante los presentes, es la pacificación del país. 

El primer encuentro reunió a habitantes de la Agencia El Huamuchil y La Tortuga 

ambas pertenecientes al Municipio de Santiago Amoltepec, comunidades – 

linieras – con Santa Cruz Zenzontepec pertenecientes al distrito de Sola de Vega 

en la Sierra Sur, comunidades hermanas al fin al pertenecer a la misma región. 

Esta reunión le dijo persigue la paz entre pueblos hermanos. Dentro de los 

objetivos primordiales para el Gobierno de la República está el de generar las 

condiciones necesarias para construir la paz en el estado y en el país. 

La ruta para el país parte de una política de pacificación qué los Diputados 

impulsan desde la Cámara de Diputados en cada una de las comunidades del 



Estado., y para garantizar que los acuerdos de paz tengan resultados, presentó 

entonces a los presentes de Amoltepec y Zenzontepec, a un equipo de 

coordinación ínterinstitucional de los tres niveles de gobierno: un representante 

de la Sedatu Oaxaca, uno de la Procuraduría Agraria y dos por parte de 

Conciliación Agraria del Gobierno del Estado de Oaxaca, asistió además el 

Presidente Municipal de Santiago Amoltepec, Abel García Santiago, su cabildo 

y representantes de Bienes Comunales. 

En un segundo día de trabajo en el Municipio de Santiago Amoltepec, se reunió 

con habitantes de la Agencia Independencia, localidad limítrofe con el Municipio 

de Santa Cruz Zenzontepec con la comunidad “Manos del Señor”. Hoy, les dijo, 

se sienta un precedente histórico para la construcción de la paz en esta región, 

y prosiguió entonces la participación de los habitantes de ambas localidades que 

quisieron expresar su sentir y propuestas para poder garantizar la paz. 

El objetivo es insistió, crear las condiciones necesarias para construir la paz en 

el estado y en el país, esto como parte de sus compromisos de trabajo como 

Diputado Federal, impulsar mecanismos para lograr este añorado objetivo. 

A esta reunión en la que participaron representantes de los tres niveles de 

gobierno, asistió también el Presidente Municipal de Santiago Amoltepec, Abel 

García Santiago, su cabildo, el representante de Bienes Comunales Antonio Paz 

Yesca y el Agente Municipal de Independencia, Prisciliano García Cruz. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Reviven proyecto de vía alterna a la Zona 

Industrial 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / David Medrano 

En un plazo de dos meses podrían empezar a concluirse los acuerdos con la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público, así como la de Comunicaciones y 

Transportes federal, para obtener la viabilidad que permita la construcción de 

una ruta alterna que conecte el área urbana y la zona de parques industriales.  

Olga Sánchez Cordero, titular de la Secretaría de Gobernación, confirmó 

además, ese proyecto sigue vigente y que será estudiado por el gobierno de SLP 

junto a las instancias correspondientes.  

El mandatario estatal Juan Manuel Carreras López, afirmó que ese proyecto de 

infraestructura es analizado en forma simultánea a la elaboración del estudio 

justificativo, para decretar un Área Natural Protegida en las inmediaciones de la 

Sierra de San Miguelito, por donde cruzaría esa vialidad.  

Una parte de los estudios para esa obra -expuso-, están muy avanzados por 

parte de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, así como por 

la Procuraduría Agraria.  

Desde hace varios meses el gobierno estatal tramitó ante SEMARNAT la 

Manifestación de Impacto Ambiental, para realizar un trazo que cruzaría desde 

la prolongación Juárez hasta el eje industrial 140, cuyo monto de inversión 

oscilaría en los mil 500 millones de pesos.  



Carreras además dijo que en próximas semanas, sostendrá una reunión con el 

nuevo titular de la SCT federal, Jorge Arganís, con quien revisará varios de los 

proyectos de infraestructura pendientes con SLP, entre ellos, la ruta alterna o la 

continuación de la modernización de la carretera Valles - Tamazunchale. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Presentan Sedatu y ONU-Hábitat Guía de 

Recuperación Socioeconómica Municipal 

 

Eduardo López Moreno, titular de ONU-Hábitat México, informó que se darán cursos 

en línea sobre cómo utilizar la guía y conformar el plan 

En la guía se plantean cuatro objetivos particulares y seis pasos para la elaboración 

del plan de recuperación 

Miércoles 19 agosto 2020 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 

Comunicado 309/2020 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 

coordinación con ONU-Hábitat México, presentó la Guía de Recuperación 

Socioeconómica Municipal; instrumento que ofrece una ruta para que los 

municipios puedan elaborar, paso a paso, un plan de respuesta de recuperación 

social y económica ante la contingencia sanitaria. 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, detalló que esta guía se suma a las 

acciones que desde la dependencia a su cargo se han impulsado en beneficio 

de las y los mexicanos y los gobiernos municipales frente a la pandemia, como 

la ampliación del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), la actualización de 

Planes Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU), el fortalecimiento de las 

estrategias de créditos para vivienda y la puesta en marcha de Programa 

Emergente de Vivienda; así como la estrategia de Movilidad 4S. 

“Esta es una metodología que realizamos en colaboración con ONU-Hábitat y en 

la que también colaboró la Secretaría de Salud, la Organización Mundial de la 

Salud y otros actores. Es una metodología muy simple, creemos que es muy 

entendible y creemos que puede servir a los municipios para saber cómo poder 

hacer el mejor uso posible de recursos económicos que tiene cada uno de ellos”, 

detalló. 



El secretario de Estado subrayó la importancia de dotar de herramientas a los 

municipios y recordó que en materia urbana, gran parte de los conflictos, 

soluciones y entendimiento se da a nivel local. 

En su intervención, Eduardo López Moreno, titular de ONU-Hábitat México 

explicó que entre mayo y junio se realizó una encuesta a autoridades de cien 

municipios y 85% de ellas dijo que la mayor afectación por la emergencia 

sanitaria ha sido de índole económica. 

En la guía se plantean cuatro objetivos particulares: orientar metodológicamente 

a los municipios de México, dar ejemplos de buenas prácticas municipales, 

facilitar la toma de decisiones y eficientar el uso de recursos públicos; así como 

seis pasos para la elaboración del plan de recuperación: instrumentos de 

gobernanza, diagnóstico multidimensional, análisis de las acciones realizadas, 

identificación de grupos prioritarios, elaboración y aprobación del plan, así como 

su financiamiento e implementación. 

“Hemos creado un mecanismo en línea para dar cursos de formación sobre cómo 

utilizar esta guía y avanzar en la conformación del plan y en la obtención de 

recursos. Queremos hacerlo de tal forma que cada municipio sepa que obtendrá 

un valor agregado de este proceso: eficientar los recursos. La guía nos permite 

entender la situación, la Nueva Normalidad y viabilizar respuestas”, abundó 

López Moreno. 

La capacitación a autoridades locales y personas interesadas se realizará a 

través del Programa de transferencia de conocimientos y fortalecimiento de 

capacidades técnicas con el Tecnológico de Monterrey a través de dos 

modalidades: un curso en línea de tres horas para divulgar ampliamente el 

contenido entre la población en general y un seminario en línea de 24 horas, 

para acompañar y asesorar a municipios en la elaboración de su plan. 

La guía puede ser consultada en: https://bit.ly/2Q497jH y las inscripciones a las 

dinámicas en línea pueden realizarse en https://guiamunicipioscovid19.info/.   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Manejo integral de cuencas, una alternativa al 

cambio climático 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

Por cuenca entendemos al espacio formado por el escurrimiento de un conjunto 

de ríos, que se encuentra determinado por elevaciones (no necesariamente de 

gran altitud) que funcionan como parteaguas de estos. 

Las cuencas y los ecosistemas formados en ellas son de gran relevancia en la 

promoción y preservación del equilibrio ecológico de las zonas en las que su 

ubican. Las funciones de regulación ambiental que llevan a cabo permiten 

mantener en equilibrio a los ecosistemas, así como la interacción de sus 

recursos. 

Cuidar nuestras cuencas es cuidar nuestros recursos hídricos y nuestro 

ambiente en general. El planteamiento de estrategias sustentables que 

promuevan el equilibrio entre el desarrollo de la población, los procesos 

económicos y la protección del ambiente, requiere tomar en cuenta a las cuencas 

hidrológicas. 

Esto último, precisamente, es lo que ha venido trabajando el Instituto Nacional 

de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) con resultados 

bastante positivos, en la mayor cordillera de Centroamérica, la Sierra Madre de 

Chiapas donde se implementa la estrategia para el manejo integral de las 

cuencas, con el objetivo de reducir el impacto del Cambio Climático (CC) en la 

región. 

Derivado de que diversos estudios señalan que la agricultura y los recursos 

naturales pueden afectarse si no existen medidas de adaptación, integrales y 

territoriales, que tengan a la comunidad como participante activo, en el proyecto 



“Manejo Integrado del Paisaje con enfoque de cuencas, como una alternativa 

para la adaptación al cambio climático”, expertos trabajan con los productores 

del Grupo Intercomunitario de Acción Territorial (GIAT), en el planteamiento para 

la apropiación de la cuenca hidrográfica como unidad de planeación y acción 

para el desarrollo integral. 

De la cuenca se obtiene el satisfactor de las necesidades de la población y, a su 

vez, se impulsa el capital humano y social, con talleres de capacitación, 

convenios comunitarios e intercomunitarios, mejoramientos de productos 

agrícolas como maíz y frijol, diagnósticos participativos, pagos por servicios 

ambientales, monitoreo de la calidad del agua, entre otros. 

Por todo esto, el manejo integral de cuencas se presenta como una opción viable 

para aprovechar los beneficios que este espacio geográfico nos provee, en 

beneficio de la población local, estatal, nacional y mundial. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

EU analiza imponer sanciones a importaciones 

agrícolas de México 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Roberto Morales 

El gobierno de Estados Unidos analiza la posible imposición de remedios 

comerciales a las importaciones de productos agrícolas, lo que amenaza con 

dañar las exportaciones mexicanas. 

En la actual temporada, de octubre de 2019 a junio de 2020, México se ubicó 

como el primer proveedor de frutas frescas y congeladas en el mercado 

estadounidense, con envíos por 6,096 millones de dólares, y también como la 

primera fuente externa de frutas preparadas y preservadas, con 508 millones de 

dólares. 

La Representación Comercial (USTR), el Departamento de Agricultura (USDA) 

y el Departamento de Comercio (DOC) de Estados Unidos celebrarán la segunda 

de dos audiencias virtuales el jueves 20 de agosto para discutir “las prácticas de 

comercio exterior que pueden estar perjudicando a los productores 

estadounidenses de productos de temporada y perecederos”, informó el 

gobierno estadounidense. 

También en lo que va de la actual temporada, México se colocó como la primera 

fuente de vegetales frescos y congelados de Estados Unidos, con ventas por 

6,216 millones de dólares. 



Además, México fue el segundo proveedor de vegetales preparados y 

preservados, con 370 millones de dólares, superado por la Unión Europea (831 

millones). 

El secretario de Agricultura de Estados Unidos, Sonny Perdue, pronunciará este 

20 de agosto los comentarios de apertura y los funcionarios de cada agencia 

escucharán a las personas interesadas sobre “cómo la Administración Trump 

puede apoyar a estos productores y reparar cualquier daño injusto”, dijo la USTR. 

La primera audiencia virtual se realizó el 13 de agosto. En ella, legisladores, 

funcionarios locales, productores de temporada y representantes de la industria 

agrícola imploraron a la Administración Trump que tomara medidas contra los 

supuestos subsidios que distorsionan el comercio del gobierno mexicano para 

las exportaciones de productos perecederos a Estados Unidos. 

El representante comercial de Estados Unidos, Robert Lighthizer, envió en enero 

una carta a los legisladores de Florida y Georgia prometiendo que su agencia 

desarrollaría un plan para abordar las preocupaciones de ciertos productores de 

temporada estadounidenses de que las importaciones de México a precios 

injustos están dañando su industria. 

Por lo común, hay tres tipos de remedios comerciales: los derechos antidumping, 

cuando hay una exportación de productos a un precio inferior a su valor normal, 

es decir, a un precio inferior a aquél al que se venden en el mercado interno o 

en los de terceros países, o al costo de producción; los derechos 

compensatorios, por subsidios prohibidos, y las medidas de salvaguardia, si una 

industria se ve afectada negativamente por un aumento repentino, importante e 

imprevisible de importaciones lícitas. 

En las negociaciones del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC), el gobierno del presidente Donald Trump propuso facilitar el 

levantamiento de casos de dumping o subsidios en 61 productos agrícolas en 

los que México tiene potencial exportador. 

Estados Unidos pidió que las investigaciones por prácticas desleales de 

comercio se pudieran realizar con datos de temporada por temporada, es decir 

del periodo desde que se siembra hasta que se cosecha, por ejemplo el maíz, 

cuatro meses, o las berries, dos meses. La propuesta se descartó finalmente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Proyecto de Plantas Nativas busca fortalecer la 

seguridad alimentaria en México: Sader 

 

Miércoles 19 agosto 2020 / Azucena Rangel 

Santiago Argüello Campos, director general de Fomento a la Agricultura de la 

Subsecretaría de Agricultura, compartió los objetivos que se tienen dentro del 

Proyecto Nacional de Plantas Nativas para la Alimentación, el cual busca 

promover el consumo de plantas nativas de México como un referente de 

alimento saludable y nutricional tanto para México, como para el mundo.  

Esta iniciativa fue puesta en marcha por Víctor Villalobos Arámbula, secretario 

de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), y de acuerdo con la Sader representa 

una oportunidad para impulsar el sistema de producción tradicional “milpa”, así 

como la reconversión y diversificación productiva, que conjuntamente 

fortalecerán la seguridad alimentaria en el país. 

El director general de Fomento a la Agricultura, informó, que dentro de los 

objetivos se destaca la generación de políticas públicas en relación con la 

conservación, mejoramiento, producción y consumo de plantas nativas, 

mediante cinco acciones: uso de semillas y material vegetativo de calidad; 

prácticas agroecológicas que permitan la adaptación de los cultivos al cambio 

climático; acompañamiento y redes de innovación; vinculación a mercados tanto 



digitales como ligados a centros de consumo locales, y por último la seguridad 

nutricional y biofortificación en casos pertinentes.  

Así mismo, destacó que las acciones coordinadas de manera incluyente de la 

mano con el sector productivo permitirán generar material vegetativo para el 

campo mexicano, así como respetar la cultura, usos y costumbres de los pueblos 

originarios junto con la herencia de los cultivos, todo esto con el objetivo de 

fortalecer también el auto consumo y la venta de excedentes para mejorar los 

ingresos familiares de quienes nos proveen de alimento.  

Dentro de las plantas nativas del programa se encuentran el frijol, maíz, chile, 

nopal, amaranto, cacao, vainilla, flor de nochebuena y cempasúchil, y de acuerdo 

con los registros estimados de domesticación algunas datan de hace más de 10 

mil años como es el caso del maíz. Por su parte, Leobigildo Córdova Téllez, 

titular del Servicio Nacional de Inspección y Certificación de Semillas (SNICS), 

subrayó, que el año pasado el crecimiento del uso de semillas mejoradas fue del 

2 por ciento, y este año las acciones para el abasto de semillas de frijol mejorado 

se prevé incrementará un 6 por ciento, esto con la contribución del Instituto 

Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), y así 

mismo, se estima un aumento paulatino en el uso de semillas certificadas en el 

país durante los próximos años.  

De igual manera precisó, que las estrategias a implementar en el manejo de 

semillas mejoradas esperan recuperar la calidad genética de variedades que 

siembran los agricultores y que actualmente son aceptadas como alimentos 

sanos por los consumidores; así mismo, mencionó que se debe promover la 

innovación de nuevo material vegetativo acorde a las necesidades del 

consumidor final y a los nuevos escenarios de cambio climático.  
 


